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Мониторинг СМИ 15 – 22 сентября 2022 года 
Упоминаний всего: 86, из них в федеральных СМИ – 18 

Телевидение: 7 

Интернет: 51 

Печать: 15 

Радио: 13 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 25 

По инициативе ОСО и СМИ: 56 
 

ГТРК «Чита» 
https://gtrkchita.ru/news/?id=52439                                                                      16 сент 2022, 14:57 

В ЗабГУ проходит международная конференция по приграничному сотрудничеству 

Представители научных сообществ России и Монголии вновь собрались в Чите. Сегодня в 

стенах Забайкальского государственного университета проходит международная научно-

практическая конференция "Приграничное сотрудничество: исторические события и современные 

реалии". О форуме, посвященном 70-летию высшего языкового образования в регионе, - Лариса 

Змитрук. 

На конференцию, которая проходит ежегодно и считается одной из интереснейших для 

иностранных гостей, в этом году прислано более 100 докладов от ученых, педагогов и краеведов. 

География участников обширна - Китай, Монголия, Беларусь, Кыргызстан, а также 12 городов 

России. 

Евгений Дроботушенко, декан историко-филологического факультета ЗабГУ: "В этом 

году, уже третий год подряд соорганизатором конференции выступает финансово-

экономический университет Монголии. В частности, представители этого университета в своих 

докладах рассматривают вопросы приграничного взаимодействия Забайкальского края и 

Монголии. Китайские авторы есть, которые рассматривают вопросы истории, современного 

состояния приграничных связей КНР и соседнего Забайкалья. Помимо сугубо лингвистической 

составляющей, экономической, большое количество докладов по исторической тематике, по 

вопросам философии, вопросам филологии, аспектам преподавания". 

Участники конференции рассматривают основные этапы становления высшего языкового 

образования в Забайкалье, знакомятся с результатами приграничного сотрудничества молодежных 

организаций Восточного Аймака Монголии и нашего края, обсуждают проблемы современного 

мирового и российского монголоведения. 

Галина Камнева, доцент кафедры истории России, средних веков и нового времени 

факультета истории, политологии и права Московского государственного областного 

университета: "С большим удовольствием всегда приезжаю на ваши конференции по 

приграничному сотрудничеству. Сейчас это очень важно и на злобу дня, и в связи с такой 

политической обстановкой в мире. Такие конференции, обсуждения, наши собрания - это очень 

важно". 

Особый акцент в этом году сделан именно на 70-летии высшего языкового образования в 

Забайкалье. В программе работа по шести направлениям, связанным с актуальными вопросами 

отечественной и всеобщей истории, аспектами регионального, межгосударственного и 

внутригосударственного развития, филологическими проблемами трансграничья.  
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52471                                                                      18 сент 2022, 08:40 

Интервью с и.о. ректора ЗабГУ Оксаной Мартыненко 

Исполняющая обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко в эфире ГТРК "Чита" 

рассказала, каким видит развитие вуза в ближайшем будущем. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52473                                                                      18 сент 2022, 09:15 

18 сентября "Вести-Чита" в 8:00 

- Меняются на глазах. На карте региона появляются новые объекты, казалось бы, на уже 

заброшенных территориях. Какие проекты будут реализованы до конца этого года (спойлер - их 

много) - расскажем далее. 

- Исполняющую обязанности ректора ЗабГУ представили на этой неделе. Оксана 

Мартыненко сегодня в студии "Вестей Недели" расскажет о своих планах в новой для себя 

должности и новом регионе… 

 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52439
https://gtrkchita.ru/news/?id=52471
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https://gtrkchita.ru/news/?id=52558                                                                      21 сент 2022, 09:32 

Новые педагоги в Агинских школах: как работает программа "Земский учитель" в 

Забайкалье 

Уже третий год по всей стране работает программа "Земский учитель". Задача которой - 

привлечение педагогов в сельские школы. За все это время в Забайкальский край прибыли 60 

земских учителей, из которых 13 работают в школах Агинского Бурятского округа. 

В этом году отбор по программе "Земский учитель" в Забайкальском крае прошли 18 

педагогов, из них трое прибыли работать в школы Агинского округа. Евгения Парыгина новый 

учебный год встретила уже в стенах Агинской окружной гимназии-интерната. До этого почти 5 

лет преподавала в 21-ой гимназии в Чите. Признается, заинтересовалась данной программой еще 

когда она только начала действовать. Жилищный вопрос сыграл решающую роль. Благодаря 

программе Евгения приобрела квартиру. Сегодня внимательная, требовательная, в меру строгая 

учительница Евгения Анатольевна преподает физику старшеклассникам. 

<…> В Агинском округе педагогов сегодня не хватает. Особая потребность в учителях 

математики, физики, английского языка, химии. Комитет образования пытается решить проблему. 

Розалия Балдоржиева, начальник отдела социального развития администрации Агинского 

Бурятского округа: "Ведется тесная работа с Забайкальским государственным университетом, 

Бурятским государственным университетом, Агинским педагогическим колледжем. Существует 

сегодня система переподготовки в Агинском институте повышения квалификации работников 

социальной сферы. Данная программа, конечно, очень важная для всех нас, для всей системы 

образования, не то что Забайкальского края, нашего округа. Данная программа работает, и земские 

учителя прибывают в наши школы". 

И способствуют этому привилегии программы. Напомним, каждый педагог, переезжая на 

работу в сельский населенный пункт или малый город Дальневосточного федерального округа, 

получает 2 миллиона рублей. 
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=52571                                                                        21 сент 2022, 14:57 

Центр инклюзивного волонтерства "Вместе" создан на базе ЗабГУ 

Всем, сколько можешь, помогай. Такой девиз лег в основу Ресурсного центра инклюзивного 

волонтерства "Вместе", который сегодня открылся в Чите. Проект станет базой для практической 

подготовки добровольцев, стремящихся помогать людям с ограниченными по здоровью 

возможностями. Кого и чему именно научат, знает Егор Бутин. 

"Вместе" - новый проект регионального центра инклюзивного образования. На протяжении 

многих лет его команда работала над социализацией инвалидов, помогала им сделать жизнь 

комфортной. 

Алексей Саклаков, заместитель председателя комитета Законодательного Cобрания 

Забайкальского края по социальной политике: "Это какой-то закономерный, очень большой итог 

той работы, которую проводит мой друг, заслуженный врач Российской Федерации Сергей 

Тихонович Кохан со своей командой. Помогать людям - это, наверное, самая главная задача. Вы, 

как и врачи, стоите рядом с людьми, которые нуждаются в помощи, и делаете это на самом 

высоком уровне". 

Знаний и опыта инклюзивного волонтерства накопилось достаточно, и теперь пришло время 

ими делиться. Желающих помогать людям с ОВЗ в Забайкалье немало, говорят специалисты 

центра. И это уже достойно уважения. Но подходить к этой работе со знанием дела - еще более 

ценно. 

Сергей Петров, заместитель председателя Забайкальской региональной организации 

Всероссийского общества инвалидов: "Прежде, чем человеку оказать помощь - инвалиду на 

коляске - он должен знать как. То есть как оказывать инвалиду с нарушением зрения, с 

нарушением опорно-двигательного аппарата, с нарушением слуха. Просто так прийти и начать 

помогать - это не всегда получается. Только потому, что есть особенности, которые нужно 

учитывать". 

Церемония открытия ресурсного центра - мероприятие не только торжественное, но и 

практическое. Опытные волонтеры на его площадках учат начинающих взаимодействию с 

инвалидами. Участники могут на своем примере понять, как живут тотально слепые, как устроен 

шрифт Брайля, какие технические средства помогают людям с ОВЗ в повседневной жизни. 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52558
http://gtrkchita.ru/news/?id=52571
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На старте работы ресурсного центра инклюзивного волонтерства в команду вошли более 500 

добровольцев. Важно, что среди них немало и людей с ОВЗ. Они адаптируются к окружающему 

миру сами и находят силы, чтобы помогать сделать это другим. 

Данил Брик, волонтер: "Базовые принципы - это честность, добрая воля и бескорыстие. 

Наверное, это самое главное, что должно быть у человека". 

Впереди у центра большая работа. Уже в октябре волонтеры отправятся в Чернышевск, 

Сретенск, Приаргунск и Краснокаменск - районы, в которых активно развивается движение 

инвалидов. 
 

РТК «Забайкалье» 
https://zrtk.ru/article/8838                                                                                        16:53, 16.09.2022 

В главном музее России открылась выставка «Чита – Центр Забайкальского фронта» 

В Музее Победы на Поклонной горе в Москве 15 сентября открылась выставка «Чита – 

Центр Забайкальского фронта» (6+). Экспозиция рассказывает о роли забайкальцев в Победе в 

Великой Отечественной войне и Второй мировой войне, об истории, которая известна далеко не 

всем в нашей стране. 

Забайкальский край стал первым регионом, чья экспозиция открылась в Музее Победы в 

рамках международного проекта «Территория Победы». На выставке «Чита – центр 

Забайкальского фронта» представлено более 200 уникальных раритетов – это документы, 

фотографии, оружие, обмундирование, награды и личные вещи героев. 

Александр Осипов, губернатор Забайкальского края: «Хочу напомнить, что Забайкальский 

край во время Второй мировой войны, Великой Отечественной войны выполнял свою особую 

роль. Начиная с 39 года, Забайкальский край уже участвовал по существу в будущей тяжелейшей 

войне. Начиналось это с первых залпов на Халхин-Голе тогда, когда мы столкнулись с 

милитаристской Японией. И должны были защитить и нашу родину, и Монголию от посягательств 

японских милитаристов». 

<…> Представленные экспонаты собраны из фондов Забайкальского краевого 

краеведческого музея, Военно-исторического музея Дома офицеров, Кокуйского краеведческого 

музея, Клуба военно-исторической реконструкции «Забайкальский фронт», музеев ЗабГУ и 

истории Забайкальской железной дороги. 

Виктор Колосов, директор Забайкальского краевого краеведческого музея: «Если говорить о 

ведущих экспонатах, то, безусловно, одним из центральных музейных предметов, самых 

интерактивных – это гимнастерка сибирского шамана, снайпера Семена Номоконова, который 

является легендарной личностью у нас в Забайкальском крае. Параллельно мы тему сибирского 

шамана развили до образа шаманки, это самый интерактивный экспонат вообще в музее – она 

тоже здесь представлена. Если говорить еще об интересных предметах – это детали, с помощью 

которых было организовано производство судов в военное время со Сретенского 

судостроительного завода – это кузнечные меха для заклепок - это очень интересный экспонат». 

Выставка будет работать в течение 40 дней. Её открытие посвящено годовщине создания 

Забайкальского фронта. Это произошло 81 год назад 15 сентября 1941 года. 
 

https://zrtk.ru/article/8858                                                                                        18:25, 21.09.2022 

Уникальная машина для считывания книг появилась в ЗабГУ 

Волонтёрское движение в России набирает всё большие обороты. Растёт не только 

количество людей, которые желают помочь нуждающимся, но и направления оказания 

поддержки. Некоторые области требуют специального обучения, например, инклюзивное 

волонтёрство. В связи с этим в Чите открылся ресурсный центр «Вместе». Его главная идея 

в том, чтобы объединить и обучить волонтёров со всего Забайкальского края для работы с 

инвалидами. 

Сергей Кохан, директор регионального центра инклюзивного 

образования: «Инклюзивное воспитание – это очень важно. Говорят, ну что, ну поехал, пошёл 

тотально слепой или глухой. Протяни ты руку, покажи милосердие своё, доброту, отзывчивость 

и тогда тебе тоже самое». 

Действительно, ведь иногда протянуть ту самую руку помощи не составляет большого труда. 

А результат, казалось бы, не значительной помощи может быть весомым для нуждающегося. 

Однако, иногда мало одного простого желания помочь. Необходимо знать, как это сделать 

правильно, в том числе и для этого и был создан инклюзивный волонтерский центр «Вместе». 

https://zrtk.ru/article/8838
https://zrtk.ru/article/8858
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Сергей Петров, заместитель председателя Забайкальской региональной организации 

«Всероссийское общество инвалидов»: «Конечно, прежде чем человек окажет помощь инвалиду-

колясочнику, он должен знать как. То есть, как оказывать инвалиду с нарушением зрения, с 

нарушением опорно-двигательного аппарата, с нарушением слуха. Просто так прийти и начать 

помогать – это не всегда получается. Только потому, что есть особенности, которые нужно 

учитывать. Запланированы большие командировки в четыре района, там, где активное 

инвалидное движение развивается, и инклюзивное движение – как раз для того, чтобы передать 

знания наши». 

За последнее время обучение прошли уже более 300 человек. И это не только активисты из 

Забайкальского края, но и из-за рубежа. Высококвалифицированные волонтёры уже заряжены, и 

готовы протянуть руку помощи нуждающимся. 

Таисия Тратско, волонтёр: «Ну я считаю, что все мы люди одинаковые, но кому-то чуть 

больше нужно оказать внимания, помощи. Поэтому я выбрала такое направление. Мне нравится 

работать с людьми, мне нравится им помогать, видеть улыбки на их лицах». 

На базе ресурсного центра кроме подготовленных волонтёров также есть и уникальная 

техника. В частности, речь идёт о специальном устройстве, которое адаптирует книги для людей с 

ограниченными возможностями. 

Сергей Новосёлов, заместитель директора по информатизации научной библиотеки 

ЗабГУ: «Данная машина сканирует книгу и переводит её в текстовый формат. Кроме того, 

также можно прослушать книгу сразу же в онлайн режиме. Здесь кстати тактильные 

клавиши, то есть слабовидящие и тотально слепые могут работать соответственно 

спокойно. На ощупь клавиши отличаются, каждая клавиша имеет свою гравировку». 

Как признаются организаторы, они очень долго работали над технологией, но это того стоит. 

Раньше они располагали только одним волонтёрским отрядом, который мог работать с людьми с 

ограниченными возможностями. Наличие же ресурсного центра позволит расширить охват и 

выйти в районы Забайкальского края. 
 

Чита.Ру 
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/16/71658752/                        16 сентября 2022, 11:28 

В ЗабГУ грядут выборы ректора. Узнали, как они будут проходить 

Забайкальским государственным университетом после отставки 12 сентября предыдущего 

ректора вуза Сергея Иванова будет руководить бывший проректор Дальневосточного 

федерального университета Оксана Мартыненко, которую представил губернатор Забайкалья 

Александр Осипов. Мартыненко будет временно исполнять обязанности руководителя ЗабГУ до 

выборов. Мы узнали, как проходит голосование за ректора. Соответствующие документы есть в 

распоряжении редакции. 

Ректор ЗабГУ должен быть гражданином РФ не старше 65 лет, иметь высшее образование, 

дополнительное образование в области управления, ученую степень и ученое звание, стаж научно-

педагогической работы не менее 5 лет. Выдвигать кандидатов на должность ректора могут ученый 

совет университета или советы факультетов, коллективы кафедр, комиссия Министерства 

образования и науки РФ. Также кандидаты могут быть самовыдвиженцами. 

После выдвижения ученый совет утверждает кандидатов, затем их должна согласовать 

аттестационная комиссия Министерства образования и науки России — там кандидаты проходят 

собеседование. После согласования на конференции работников и студентов проходит тайное 

голосование. 

Выбирать ректора будут все категории работников и студентов, при этом преподаватели 

должны составлять не менее 60% от общей численности делегатов конференции. Это около 1,2 

тысячи человек. Однако право решающего голоса имеют члены ученого совета университета, 

представители профкомов сотрудников и студентов. 

Решение о выборах ректора считается действительным, если в голосовании приняли участие 

не менее 2/3 списочного состава делегатов конференции. Избранным считается кандидат, 

получивший наибольшее число голосов, но не менее 50 процентов плюс 1 голос. 

Выборы могут быть признаны несостоявшимися, если в голосовании участвовали два 

кандидата и ни один из них не набрал необходимого количества голосов. Если же кандидатов 

было более двух и никто из них не получил поддержки более половины выборщиков, то два 

кандидата, набравшие больше всего, включаются в список для повторного голосования. 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/16/71658752/
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Повторные выборы проводятся в случае нарушения процедуры либо в случае признания 

выборов несостоявшимися или недействительными. 

Избранный ректор вступает в должность после утверждения его в должности приказом 

Министерства образования и науки РФ. 
 

https://www.chita.ru/text/incidents/2022/09/17/71662586/                          17 сентября 2022, 21:04 

Дом около ЗабГУ объят пламенем в Чите 

Нежилой дом на улице Александро-Заводская, 26, около главного корпуса Забайкальского 

государственного университета горит в Чите 17 сентября, сообщили корреспонденту «Чита.Ру» в 

пресс-службе МЧС России по Забайкальскому краю. 

О возгорании стало известно в 20:16. На месте работает пожарно-спасательная часть № 6, 

две автоцистерны и семь человек. 
 

https://www.chita.ru/text/society/2022/09/18/71663321/                              18 сентября 2022, 10:35 

«Будем брать лучшее у ДВФУ». И. о. ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко рассказала, 

что ожидает вуз 

Исполняющая обязанности ректора Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

Оксана Мартыненко, которая ранее занимала должность проректора по учебной работе 

Дальневосточного федерального университета (ДВФУ), заявила, что в забайкальский университет 

будут привнесены лучшие практики из ДВФУ, а также он должен стать центром притяжения для 

преподавателей других вузов России. Об этом она рассказала в интервью в эфире ГТРК «Чита» 18 

сентября. 

— Ни один университет не может быть успешен, если он ни с кем не взаимодействует, не 

берет ничего лучшего от других и не участвует в разных партнерствах. ДВФУ тоже очень успешен 

в этом вопросе, там создан огромный консорциум «Дальний восток — пространство 

возможностей», членом которого является в том числе и ЗабГУ, и наша сила — в сотрудничестве, 

в том, чтобы брать лучшее у лучших. ДВФУ — лидер высшего образования в ДФО, я думаю, это 

очевидно и абсолютно понятно всем. Там сложились уникальные практики. Благодаря большому 

вниманию государства, университет развивается ускоренными темпами и набирает уникальные 

практики не только для ДФО, но и для России в целом и даже в мировом масштабе. Если что-то из 

этого нам удастся приживить в ЗабГУ — я думаю, это будет большая польза для университета, — 

сказала Мартыненко. 

Она отметила, что работники ЗабГУ очень настроены и открыты для сотрудничества не 

только с ДВФУ, но и с другими ведущими вузами. 

Отвечая на вопрос ведущего, планирует ли она привлечь для работы в университете своих 

коллег из ДВФУ, Оксана Мартыненко ответила, что ЗабГУ должен стать центром притяжения для 

амбициозных специалистов не только из Владивостока, но и из других регионов страны. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/18/71663330/                         18 сентября 2022, 11:28 

Мартыненко рассказала, кем видит бывшего ректора ЗабГУ в своей команде 

Исполняющая обязанности ректора Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

Оксана Мартыненко рассказала, что хотела бы видеть бывшего ректора Сергея Иванова ключевым 

специалистом в команде разрабатываемого при вузе нового инжинирингового центра, если он 

захочет продолжить работу в ЗабГУ. Об этом она рассказала в интервью в эфире ГТРК «Чита» 18 

сентября. 

— Сергей Анатольевич относится к числу ведущих ученых ЗабГУ, но я бы сказала — к 

числу Дальневосточного федерального округа. Он имеет такой научный уровень, каких мало, на 

самом деле. Он как был, так и остается крайне ценным специалистом для Забайкальского края и 

для нашего университета. Нет сомнений, что Сергей Анатольевич, если, конечно, его решение не 

будет другим, продолжит работу на благо ЗабГУ, — сказала Мартыненко. 

По ее словам, сейчас идет обсуждение проекта инжинирингового центра при вузе, где 

главный упор будет делаться на горную отрасль и энергетику, — что как раз является спецификой 

Сергея Иванова. 

— Мне бы хотелось, чтобы он стал одним из ключевых людей в команде нового 

инжинирингового центра, — заключила Оксана Мартыненко. 
 

https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/18/71663372/                                18 сентября 2022, 12:21 

Пожар полностью уничтожил заброшенный дом у ЗабГУ 

https://www.chita.ru/text/incidents/2022/09/17/71662586/
https://www.chita.ru/text/society/2022/09/18/71663321/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/18/71663330/
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/18/71663372/


6 
 

Заброшенный дом на улице Александро-Заводская, 26, около главного корпуса 

Забайкальского государственного университета, который загорелся вечером 17 сентября, 

полностью уничтожен огнем, сообщили корреспонденту «Чита.Ру» в пресс-службе МЧС России 

по Забайкальскому краю. 

— Здание сильно повреждено и восстановлению не подлежит, — сообщили в пресс-службе. 

О пожаре стало известно в 20:16. Открытый огонь устранили в 21:29, а полностью 

ликвидировали 00:28. Работали расчеты пожарно-спасательной части № 6 в составе 2 единиц 

техники и 7 человек. Погибших и пострадавших нет, причины пожара устанавливаются. 

В МЧС уточнили, что ранее дом был жилым, однако сейчас там никто не проживает. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/18/71663516/                         18 сентября 2022, 16:10 

Новый ректор ЗабГУ пробежала вместе со студентами в «Кроссе нации» 

Исполняющая обязанности ректора Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

Оксана Мартыненко вышла на всероссийский забег «Кросс нации» вместе со студентами ЗабГУ, 

сообщается в Telegram-канале правительства края 18 сентября. 

Перед стартом соревнований Оксана Мартыненко встретилась со студентами университета, 

настроила их на удачное прохождение дистанции и составила компанию в разминке и забеге на 2 

километра. 

К акции также присоединились руководитель, сотрудники и студенты Забайкальского 

госуниверситета. 
 

https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/19/71665127/                               19 сентября 2022, 17:35 

Развивают интеллект, помогают обрести профессию и найти себя. Какие 

образовательные учреждения Читы вошли в топ-10? 

Сотню лучших компаний Читы по версии «Народной премии» определили 17 августа. В 

номинацию «Образовательный центр года» вошли 10 топовых, по мнению читателей портала, 

представителей сферы образования города. Сейчас идет второй этап премии — голосование за 

самые крутые компании открыто до 21 сентября. Предлагаем ближе узнать претендентов на 

звание народного любимца. 

Мы продолжаем знакомиться ближе с топ-100 лучших компаний Забайкалья — финалистами 

«Народной премии» в различных номинациях. Мы уже узнали претендентов на заветные 

статуэтки в номинации «Розничный магазин года», познакомились с участниками на звание 

«Клиники года», рассказали о топ-10 компаний в категории «Сделано в Забайкалье», подготовили 

дайджест номинантов в категориях «Мебельный салон года», «Аптечная сеть года», «Банный 

комплекс и SPA-центр года». Еще мы собрали информацию о представителях номинаций 

«Фитнес-центр года» и «Салон красоты года». 

Если вы ещё не отдали свой голос за финалистов премии, стоит сделать это сейчас — до 

завершения голосования осталось чуть меньше 3 дней. Переходите по ссылке, авторизуйтесь и 

выбирайте тех, кто заслужил победить. 

<…> Забайкальский государственный университет 

Нет такого читинца, кто не знает о ЗабГУ. Этот вуз — многопрофильный учебно-

научно-инновационный комплекс, где готовят специалистов для промышленных 

предприятий, государственных, муниципальных органов и силовых структур Забайкалья, 

Дальнего Востока и Восточной Сибири. Сейчас в ЗабГУ открыты 11 факультетов… 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71664914/                          20 сентября 2022, 07:50 

«В шоке», «страшно», «шило», «надеемся на лучшее». Как коллектив ЗабГУ реагирует 

на смену ректора и почему там ждут перемен 

Крупнейший вуз Забайкалья 12 сентября лишился головы: ректор ЗабГУ Сергей 

Иванов ушел в отставку. Уже на следующий день губернатор Забайкалья Александр 

Осипов представил коллективу вуза нового руководителя — пока исполнять обязанности ректора 

будет бывший проректор Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. 

Чтобы узнать, как отнеслись к этим изменениям в самом вузе, «Чита.Ру» 14 сентября запустило 

анонимный опрос. В опросе к 19 сентября приняли участие 33 человека, работающих в ЗабГУ: 15 

человек написали, что трудятся в вузе менее 10 лет; 10 человек имеют стаж от 11 до 20 лет; пятеро 

отработали более 20 лет и трое — более 30 лет. 

Напомним, на посту ректора Сергей Иванов официально пробыл 9 лет. Его назначили 

исполняющим обязанности главы вуза, когда в июле 2012 года ушел в отставку предыдущий 

ректор ЗабГУ — Юрий Резник. В июле 2013 года Иванова выбрали руководителем ЗабГУ. Мы 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/18/71663516/
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/19/71665127/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71664914/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/12/71647361/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71650676/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71649848/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71656043/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71656043/
https://www.chita.ru/text/education/2013/06/03/70884614/
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вспомнили слова и поступки теперь уже бывшего ректора вуза. Также мы выяснили, чем известна 

Оксана Мартыненко. 

«Слава Богу, он ушел» 

Сначала мы спросили работников университета, как они относятся к уходу в отставку 

ректора Сергея Иванова и как оценивают его руководство вузом. Единого мнения не сложилось. 

Многие были откровенно рады отставке: 

— Слава Богу, он ушел. 

— Хорошо, что ушел! <...> Ремонта нет. Аудитории не оборудованы. Мы должны читать 

лекции на высоком научном уровне, а в аудиториях только старые столы и стулья. Общежития 

просто убогость. Про что говорим? Выступал профсоюз и озвучил, что средняя заработная плата 

составляет 85 тысяч... Крах, вранье, полные ставки есть не у всех. За ставку преподаватель с 

ученой степенью и званием получает на руки 40 тысяч. 

— Невозможно править вузом из другого города. 

Другие искренне огорчились уходу Иванова: 

— Этот человек горел профессией и на своем посту сделал немало. Он отдал свою жизнь 

преподаванию, а затем и руководству вузом. 

— Очень огорчена его отставкой! 

Для большинства же уход Иванова стал ожидаемым событием: 

— Пришло время, пора на покой. 

— Уход — это нормально. Нужны были перемены. 

— Вуз нуждается в определенных изменениях, в новых тенденциях, оснащении новой 

современной техникой. Как и любой руководитель, [Иванов] имел сильные и слабые стороны. 

Думаю, руководство края, вуза, министерства всё-таки должно было бы выразить ректору 

благодарность за его многолетний труд! Возможно, слияние двух вузов было не столь успешным, 

как ожидалось. 

Единственное, что тревожило многих респондентов, — это внезапность решения об отставке. 

— Плохо [отношусь к уходу в отставку], потому что любая отставка должна иметь 

объяснения. Здесь их не было. Неоднозначно. Проблемы с неотчислением студентов. Иногда 

слишком большие группы, более 20 человек. Перестали оплачивать проверку работ заочников, 

есть неоплачиваемые консультации в течение семестра. Плохо работает IT-отдел. Есть устаревшие 

на десятилетие компьютерные аудитории. 

«От ее руководства ожидаю развала сложившейся системы» 

На смену Иванову пришла Оксана Мартыненко. О своем отношении к этому назначению 

преподаватели высказывались с осторожностью. Некоторые оценили это назначение 

положительно: 

— Хочется верить, что это новый взгляд на сотрудников, научную деятельность, 

дисциплину. 

— Может быть, с ее приходом станет лучше. 

— Посмотрим, надеемся на лучшее. 

В основном же участники опроса высказывали негативные комментарии. 

— Ужасает ее прошлое (читала в интернете), интернету в данном случае верю на 100%. И 

практика показывает, что в Забайкальский край приезжают люди на руководящие должности из-за 

меркантильных интересов. Думаю, что помощь Мартыненко О. Забайкальскому краю с высшим 

образование в данном случае исключается. 

— Никто не дал никакого обоснования ее кандидатуре. Тем более есть много вопросов к 

отдельным результатам ее работы на прошлых должностях. Очень спорное решение (снова никто 

не обосновал) назначить человека, ничего не знающего про вуз, ректором. 

— Пока не ясно. Нужно подождать. Вообще, это невероятное событие. Всегда назначали из 

штатных сотрудников. Никто сейчас не скажет, как правильно, время покажет. 

— Я не понимаю, как человек с такой биографией возглавил вуз. От ее руководства ожидаю 

развала сложившейся системы. 

— Очень странно всё проходило, странно выплыла кандидатура, странные комментарии о ее 

работе в прежнем вузе, в прессе… 

— Бессмысленное назначение человека из другого вуза, имеющего негативную репутацию 

как руководителя. 

Были и короткие ответы, в которых видна настороженность коллектива вуза: 

— В шоке. Похоже на захват варварами. 

https://www.chita.ru/text/society/2022/09/13/71650355/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71652509/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71652509/
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— Страшно. 

— Шило. 

«Этому болоту нужна встряска» 

Голосовать за Мартыненко планируют шесть опрошенных, против нее — 15, не знают пока, 

как будут голосовать, 12 человек. Большинство противников аргументировало свой выбор тем, что 

Мартыненко не из Забайкалья, не знает специфику региона и вуза. 

— За Мартыненко О. голосовать я не буду. Выберу другого кандидата, коренного 

забайкальца, так как для меня это принципиально важно, считаю их патриотами нашей малой 

родины. 

— Нет, ректор должен быть из Забайкальского края, желательно из нашего же вуза, знающий 

специфику региона и вуза, коллектив. 

— При возможности выберу другого кандидата из числа местных работников. 

Те, кто готов поддержать Мартыненко на выборах ректора, аргументировали свой выбор 

желанием перемен. 

— Да, буду, местничество и «рука руку моет» нужно прекращать, и только человек извне 

может это сделать. За Мартыненко. 

— Да, этому болоту нужна встряска. 

Нужно ли выбирать ректоров или их нужно назначать? 

За назначение проголосовали 8 сотрудников вуза, выбирать ректора хотят 25 человек, при 

этом многие представили свои предложения, как можно усовершенствовать эту процедуру: 

— Можно и назначать, а вот кандидатуры на пост ректора нужно обсуждать и 

прислушиваться к мнению преподавателей, которым под его началом работать. 

— Конечно, выбирать! Причем не делегированными представителями от факультетов, а всем 

штатным сотрудникам! Как на выборах. Тогда будет честно! 

— Нужно выбирать студентам и преподавателям. К сожалению, вопрос с назначением 

Мартыненко уже решенный, поскольку она с собой привезла коллег. 

— Нужно выбирать, но система выборов должна быть другая. Если будет голосовать ученый 

совет, то этому болоту уже ничего не поможет. 

— С тем, как организованы выборы в ЗабГУ, только назначать. 

Кстати, о выборах ректора ЗабГУ мы всё рассказали: в выборах поучаствуют все категории 

работников и студентов, при этом преподаватели составят не менее 60% от общей численности 

делегатов конференции, в итоге выборщиками станут около 1,2 тысячи человек. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71667401/                         20 сентября 2022, 10:29 

Информация о трех проректорах ЗабГУ исчезла с сайта вуза. Ранее источники 

сообщали об их отставке 

Информация о трех проректорах ЗабГУ Андрее Симатове, Викторе Кузнецове и Алисе 

Хатьковой исчезла с сайта университета. Ранее источники сообщали «Чита.Ру», что именно эти 

проректоры подписали заявление об отставке. 

Также на сайте университета в досье Андрея Симатова указано, что он освобожден от 

должности проректора по организационным вопросам с сентября 2022 года. 

Аналогичная ситуация у проректора по воспитательной и социальной работе Виктора 

Кузнецова — по информации на сайте, он прекратил занимать должность. 

Также ссылки на этих проректоров отсутствуют в разделе информации о ректорате. При 

этом у других проректоров института информация указана без изменений. 

В пресс-службе ЗабГУ объяснили, что сейчас все ректоры считаются освобожденными от 

должности до их повторного приема на работу. Исчезновение ректоров с сайта объяснили 

техническими работами. 

— У нас идет кадровое перераспределение. Назначаются люди, по мере назначения 

поставляем информацию о них. Идет работа над сайтом, нужно подождать. Если они устроены — 

они вернутся на сайт, либо вернутся на сайт тогда, когда будут устроены, — сообщили в пресс-

службе. 

Андрей Симатов в беседе с корреспондентом «Чита.Ру», отвечая на вопрос, почему его 

фамилию на сайте ЗабГУ убрали из структуры руководства вуза, сообщил, что все комментарии 

дает руководитель, который исполняет обязанности ректора, или пресс-служба. Но на сообщение 

корреспондента о том, что в биографии Симатова на том же сайте указано, что он являлся 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/16/71658752/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71667401/
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проректором по организационным вопросам с июня 2013 года по сентябрь 2022 года, Андрей 

Анатольевич подтвердил, что это правда. 

— Я действительно являлся проректором по сентябрь 2022 года. Закончились полномочия у 

ректора Иванова, соответственно, закончились полномочия у всех проректоров, это в контрактах 

прописано, — подчеркнул Симатов. 

Получить оперативный комментарий Виктора Кузнецова и Алисы Хатьковой на момент 

публикации новости не удалось. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71668412/                          20 сентября 2022, 18:22 

Вместо шести проректоров — пятеро, один из них приезжий. Как изменилась структура 

ректората ЗабГУ после прихода Мартыненко 

Структура ректората изменилась в Забайкальском государственном университете после 

назначения Оксаны Мартыненко, исполняющей обязанности руководителя вуза, некоторые 

должности были упразднены, это следует из информации на сайте учебного заведения. 

Крупнейший вуз Забайкалья 12 сентября лишился руководителя: ректор ЗабГУ Сергей 

Иванов ушел в отставку. Уже на следующий день губернатор Забайкалья Александр Осипов 

представил коллективу вуза нового руководителя — пока исполнять обязанности ректора будет 

бывший проректор Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. Мы 

вспомнили слова и поступки теперь уже бывшего ректора вуза. Также мы выяснили, чем известна 

Оксана Мартыненко. 

Раньше в ЗабГУ было шесть проректоров: по учебной работе, по научной и инновационной 

работе, по организационным вопросам, по воспитательной и социальной работе, по АХР, по 

цифровой трансформации и дополнительному образованию. 

Сейчас на сайте вуза размещена информация о пяти проректорах: по образовательной 

деятельности, по экономике и инфраструктуре, по молодежной политике и воспитательной 

деятельности, по развитию, по науке и инновациям, а также о директоре по цифровой 

трансформации. 

Сохранили должности Алиса Хатькова, работавшая проректором по научной и 

инновационной работе, наименование ее должности теперь — проректор по науке и инновациям; 

и Светлана Старостина, которая раньше заведовала учебной работой, а теперь будет руководить 

образовательной деятельностью в вузе. 

Виктора Кузнецова, занимавшего должность проректора по воспитательной и социальной 

работе, сменил экс-директор центра поддержки студенческих инициатив ДВФУ Михаил 

Казмерчук, который будет отвечать за молодежную политику и воспитательную деятельность. 

Новым проректором по экономике и инфраструктуре стала Светлана Городкова. 

Должности проректоров по цифровой трансформации и дополнительному образованию, по 

организационным вопросам и по АХР упразднены, на этих местах работали Алексей Постовалов, 

Андрей Симатов и Эфклид Порфиров. 

Информации о тех, кто займет должности проректора по развитию и директора по цифровой 

трансформации, пока на сайте вуза нет. 
 

https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/20/71664902/                               20 сентября 2022, 19:00 

В Чите объявили о старте ежегодного конкурса грантов 

19 сентября стартовал прием заявок на получение гранта «Удоканской меди» по 

учрежденному компанией в 2019 году конкурсу «Вершины». Общий размер грантового фонда 

составляет 2 млн рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. 

Целью конкурса является выявление и поддержка лучших проектов, имеющих важное 

значение для социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут стать 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие молодые предприниматели, а также инициативные группы 

граждан. Грант можно получить на проекты в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а 

также на благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. При этом проект 

должен быть реализован в течение одного года. 

По словам заместителя генерального директора «Удоканской меди» Юлии Шабалы, в этом 

году максимальный размер гранта увеличен до 400 тысяч рублей. 

— Главная наша цель — помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой 

потенциал и вовлекать в социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы 

сделать жизнь в Забайкалье интереснее и лучше, — сказала Юлия Шабала. 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71668412/
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/20/71664902/
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— Для Забайкальского края важны инициативы жителей и возможности их претворения в 

жизнь. Благодаря компании «Удоканская медь» многие маленькие инициативы переросли в 

большие хорошие дела, — сказала заместитель председателя правительства Забайкальского края 

Инна Щеглова. 

Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия Забайкалья. Как 

рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, доцент ЗабГУ 

Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская медь» 

школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его культурное 

богатство и красоту. 

— Более 670 школьников приняли участие в фотоконкурсе, конкурсе рисунков, в 

квест-экскурсиях, приобщились к историко-культурному наследию Читы, — отметила 

Ирина Александрова. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71668751/                          20 сентября 2022, 19:38 

Проректор из Владивостока появился в ЗабГУ — оттуда же приехала новый ректор 

Нового проректора назначили в Забайкальском государственном университете — это 

Михаил Казмерчук, ранее работавший в Дальневосточном федеральном университете (ДВФУ), 

откуда в Читу приехала и. о. ректора Оксана Мартыненко. Информация опубликована на сайте 

учебного заведения. 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов 12 сентября ушел в отставку, а на следующий день губернатор 

Александр Осипов представил коллективу вуза нового руководителя — пока исполнять 

обязанности ректора будет бывший проректор Дальневосточного федерального университета 

Оксана Мартыненко. Мы вспомнили слова и поступки теперь уже бывшего ректора вуза. Также 

мы выяснили, чем известна Оксана Мартыненко. 

Согласно данным сайта ЗабГУ, Михаил Казмерчук назначен на должность проректора по 

молодежной политике и воспитательной деятельности. 

Родился Казмерчук 16 мая 1991 года в Минске в Белоруссии. В 2013 году он окончил 

Владивостокский государственный университет экономики и сервиса (ВГУЭС) с присвоением 

квалификации «Товаровед-эксперт». В годы обучения был председателем студенческого совета 

ВГУЭС, а после продолжил работу в центре подготовки волонтеров для XXII Олимпийских 

зимних игр и XI Паралимпийских зимних игр в Сочи в 2014 году. Являлся координатором 

волонтеров крупнейших международных событий, в том числе Саммита АТЭС во Владивостоке 

(2012 год), XXVII Всемирной летней универсиады в Казани (2013 год). 

С 2015 по 2016 год Казмерчук занимал должность специалиста центра молодежной политики 

и студенческих объединений ВГУЭС. В 2017 году устроился на работу в ДВФУ на должность 

режиссера Творческого центра. Входил в оргкомитет крупнейших мероприятий, в том числе 

Семнадцатых молодежных Дельфийских игр России. С 2018 года был начальником отдела 

воспитательной работы и молодежной политики Школы педагогики ДВФУ, с 2019 по 2021 год — 

директором центра молодежной политики филиала ДВФУ в городе Уссурийске. Под его 

руководством подготовлен и проведен «Первый учительский слет». С 2020 по 2022 год занимал 

должность директора центра молодежной политики, был директором центра поддержки 

студенческих инициатив ДВФУ. 

Отмечается, что за 10 лет работы Казмерчук реализовал более 30 крупных проектов в сфере 

молодежной политики. 

С приходом Оксаны Мартыненко в ЗабГУ изменилась структура ректората, некоторые 

должности были упразднены, но добавились новые. 
 

https://www.chita.ru/text/society/2022/09/21/71667794/                              21 сентября 2022, 07:50 

Ловушка для несчастных. Есть ли секты в Чите и Забайкалье? 

Называть их можно по-разному: грамотно — религиозными группами или по привычке — 

сектами. Но одно точно — отрицать их существование в Забайкалье сегодня нельзя. Они есть, уже 

имеют и будут находить новых последователей. 

<…> В забайкальских СМИ подобных откровений становится всё меньше. Связано ли 

это с тем, что сект становится меньше, или их просто перестали считать, мы спросили у 

единственного эксперта-религиоведа Забайкалья, доктора философских наук, профессора 

кафедры философии ЗабГУ Артема Жукова. 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/20/71668751/
https://www.chita.ru/text/society/2022/09/21/71667794/
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— В научном и правовом дискурсе такого понятия как секта не существует. Это 

просторечие, причем слово, которое носит исключительно негативный оттенок. В 

юридическом поле его попросту нет. 

Да, если мы возвратимся в 90-е годы, то тогда была пора расцвета самых разных 

религиозных групп (то, что вы назвали сектами). К примеру, «Белое братство». Там, как 

позже выяснилось, была преступная, а не религиозная группа. Они занимались отъемом 

имущества. 

19 июля 2013 года решением Егорьевского суда Московской области литература 

«Белого братства» признана экстремистской и подлежит включению в Федеральный список 

экстремистских материалов. 

Однако этот пример — исключение. В лихие 90-е люди находились в кризисе, искали 

уход от реальности, и часто его предлагали им всевозможные псевдорелигиозные группы. 

Просто тогда кому-то повезло больше, кому-то меньше. 

— Если сект не существует, то что есть? 

— Есть религиозные объединения. Это религиозные группы и религиозные 

организации. Организации официально зарегистрированы, они владеют недвижимостью и 

финансами, существуют и действуют на территории государства минимум 15 лет. А группы 

— неофициальные, не имеющие права проповедовать свою религию. К последним относятся 

существующие в Забайкалье немногочисленные представители разных типов 

неопротестантизма, харизматы, язычники и т. д. В случаях, когда члены религиозных групп 

не нарушают законодательства, никто не вправе преследовать их. 

С организациями всё понятнее, это православие, ислам, буддизм и т. п. В 1997 году 

вышел ряд законов, определивших местоположение конфессий и отношение к ним. Сегодня 

их деятельность под наблюдением надзорных органов. Всё в правовом поле. 

— Я правильно понимаю, что сегодня любой может создать религиозную группу? И 

привлечь последователей? 

— Теоретически да. Главное, чтобы вы не несли никому вреда. Поклоняйтесь хоть 

звезде, главное не в ущерб человеку и человечности. 

— Получается, что в Забайкалье сегодня нет никаких религиозных групп, которые 

могут быть опасными? 

— Группы могут появляться и исчезать, проследить за этим невозможно. Однако в 

современном мире скрыть какую-то преступную деятельность почти нереально. Люди 

имеют доступ к интернету, они подкованы во многих вопросах. Многие вообще 

рассказывают про свою религию с помощью блога. Всё очень прозрачно. А если группа 

социально приемлема и действует в соответствии с законодательством, то она имеет право 

на жизнь и никто не вправе ее преследовать. 

— В Забайкалье представителей какой организации или группы больше всего? 

— Совершенно точно можно утверждать, что в нашем регионе больше последователей 

традиционных религий. И, само собой, на первом месте у нас православная церковь. 

— Часто на федеральных каналах мы видим передачи, где термин «секта» по-прежнему 

активно употребляется. С чем это связано? 

— Зачастую это хайп, не более. Способ привлечения внимания к псевдосенсациям. Но 

вы и сами заметили, что сегодня эта тема привлекает всё меньшее внимание. Людей сложно 

удивить, и они уже не хотят бежать от серой жизни в поисках чудес. В религиозной сфере у 

нас в регионе спокойная обстановка. Каждый верит в те идеалы, которые ему наиболее 

близки и понятны. Главное, чтобы это было безопасно и приносило человеку счастье… 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/21/71671007/                        21 сентября 2022, 14:40 

Экс-директор ЗИПа стала проректором Забайкальского госуниверситета 

Бывший директор Забайкальского института предпринимательства (ЗИП) Светлана 

Городкова назначена проректором по экономике и инфраструктуре Забайкальского 

государственного университета (ЗабГУ). Информация о назначении размещена на сайте ЗабГУ, 

приход на работу в вуз корреспонденту «Чита.Ру» 21 сентября подтвердили в пресс-службе 

учебного заведения. 

Крупнейший вуз Забайкалья 12 сентября лишился руководителя: ректор ЗабГУ Сергей 

Иванов ушел в отставку. Уже на следующий день губернатор Забайкалья Александр Осипов 

представил коллективу вуза нового руководителя — исполнять обязанности ректора будет 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/21/71671007/
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бывший проректор Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. После ее 

назначения структура ректората изменилась. В вузе также появился и проректор из Владивостока. 

По информации пресс-службы, Городкова пришла на работу в ЗабГУ к началу нынешнего 

учебного года, в вуз ее принимал еще прошлый ректор Сергей Иванов. При этом на сайте ЗИПа 

Светлана Городкова по-прежнему значится директором. 

На сайте ЗабГУ указано, что Городкова является также профессором кафедры экономики и 

бухгалтерского учета. Стаж работы — 25 лет. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/21/71671016/                        21 сентября 2022, 15:15 

Патриотизм и цены на общежитие — чем займутся новые проректоры ЗабГУ 

Структура ректората ЗабГУ изменилась после назначения Оксаны Мартыненко 

исполняющей обязанности руководителя вуза. В распоряжении редакции «Чита.Ру» оказался 

документ с основным функционалом нового руководства. 

ЗабГУ 12 сентября лишился ректора, когда Сергей Иванов ушел в отставку, уже 13 сентября 

губернатор Забайкалья Александр Осипов представил коллективу ЗабГУ нового руководителя — 

бывшего проректора Дальневосточного федерального университета Оксану Мартыненко. Мы 

выяснили, чем она известна. 

Сейчас на сайте вуза размещена информация о пяти проректорах: по образовательной 

деятельности, по экономике и инфраструктуре, по молодежной политике и воспитательной 

деятельности, по развитию, по науке и инновациям, а также о директоре по цифровой 

трансформации. 

Образовательной деятельностью будет заниматься Светлана Старостина, которая раньше 

была проректором по учебной работе, она займется планированием и контролем учебного 

процесса и образовательных программ в университете. Ответственность за бюджетную политику 

университета будет нести проректор по экономике и инфраструктуре Светлана Городкова, в числе 

ее задач — формирование университетского бюджета и утверждение стоимости жизни в 

общежитии. 

Экс-директор центра поддержки студенческих инициатив ДВФУ Михаил Казмерчук будет 

отвечать в ЗабГУ за молодежную политику и воспитательную деятельность, он будет заниматься 

внедрением государственной молодежной политики и формированием у студентов гражданского 

патриотизма. 

Проректор по развитию будет отвечать за имидж учебного заведения, что будет выражаться 

в разработке маркетинга, общении с бизнес-партнерами и контроле за работой сайта и изданий 

университета. Проректор по науке и инновациям займется разработкой политики ЗабГУ в области 

научной деятельности, развитием научно-исследовательского сектора, внеучебной деятельностью 

студентов и управлением научными журналами. 

Электронным документооборотом в университете будет заведовать директор по цифровой 

трансформации, также он должен будет координировать защиту информации и вести контроль за 

программным обеспечением. 
 

Заб.Ру 
https://zab.ru/news/155566                                                                                     11:48, 18 сентября 

Ночью возле главного корпуса ЗабГУ потушили пожар 

Пожарная бригада 17 сентября ликвидировала пожар в нежилом частном доме по улице 

Александро-Заводская, 26 возле главного корпуса ЗабГУ. Об этом журналисту ZAB.RU сообщили 

в пресс-службе ГУ МЧС Забайкалья. 

Сообщение о возгорании поступило около 8 часов вечера. 

«Ликвидация открытого горения 21:29, полная ликвидация 00:28», - уточнили в пресс-

службе ведомства. 

На месте возгорания работали 7 человек и 2 единицы техники. 

Известно, что погибших и пострадавших нет, устанавливаются причины пожара. 
 

https://zab.ru/news/155571                                                                                     17:04, 18 сентября 

Экс-ректор ЗабГУ Иванов останется работать в университете 

Бывший ректор Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) Сергей Иванов 

останется работать в вузе. Об этом новая и.о. ректора Оксана Мартыненко заявила в эфире ВГТРК 

Чита. 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/21/71671016/
https://zab.ru/news/155566
https://zab.ru/news/155571


13 
 

«Сергей Анатольевич имеет такой научный уровень, каких мало. Он был и остаётся крайне 

ценным специалистом для Забайкальского края. Нет сомнений, если конечно его решение не будет 

другим, продолжит свою работу на благо Забайкальского государственного университета. Мы с 

коллегами обсуждаем проект инжинирингового центра, главными отраслями в которой будут 

горная отрасль и энергетика», - заявила Мартыненко. 

По её словам, ей бы очень хотелось включить его в команду этого нового центра. 

Напомним, проректор Дальневосточного федерального госуниверситета Оксана Мартыненко 

была назначена и.о. ректора ЗабГУ 13 сентября. В тот же день бывшему ректору Сергею Иванову 

предлагали стать её советником. 
 

https://zab.ru/news/155578                                                                                     22:33, 18 сентября 

Новая и.о. ректора ЗабГУ Мартыненко бежала со студентами «Кросс нации» 

Недавно назначенная исполняющей обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко 

поддержала студентов ЗабГУ в акции «Кросс нации-2022». Об этом сообщили в пресс-службе 

университета. 

Помимо студентов, к акции присоединились руководитель и сотрудники вуза. Сообщается, 

что Мартыненко составила компанию учащимся в разминке и забеге на 2 км. 

Напомним, ранее исполняющая обязанности ректора заявила, что бывший ректор Сергей 

Иванов останется работать в ЗабГУ. 
 

https://zab.ru/news/155607                                                                                     17:30, 19 сентября 

«Удоканская медь» объявила о новом конкурсе грантов 

«Удоканская медь» объявила о старте ежегодного конкурса грантов «Вершины», рассказали 

в пресс-службе компании 

19 сентября стартовал приём заявок на получение гранта «Удоканской меди» в рамках 

учрежденного компанией в 2019 году конкурса «Вершины». Общий размер грантового фонда 

составляет 2 млн рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. 

Целью конкурса является выявление и поддержка лучших проектов, имеющих важное 

значение для социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут стать 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие молодые предприниматели, а также инициативные группы 

граждан. Грант можно получить на проекты в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а 

также на благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. При этом проект 

должен быть реализован в течение одного года.  

По словам заместителя генерального директора ООО «Удоканская медь» Юлии Шабалы, в 

этом году максимальный размер гранта увеличен до 400 тысяч рублей. «Главная наша цель — 

помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой потенциал и вовлекать в 

социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы сделать жизнь в Забайкалье 

интереснее и лучше», - сказала Юлия Шабала. 

 «Для Забайкальского края важны инициативы жителей и возможности их претворения в 

жизнь. Благодаря компании «Удоканская медь» многие маленькие инициативы переросли в 

большие хорошие дела», - сказала заместитель председателя правительства Забайкальского края 

Инна Щеглова. 

Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия Забайкалья. Как 

рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, доцент ЗабГУ 

Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская медь» 

школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его культурное 

богатство и красоту. «Более 670 школьников приняли участие в фотоконкурсе, конкурсе 

рисунков, в квест-экскурсиях, приобщились к историко-культурному наследию Читы», - 

отметила Ирина Александрова. 

Напомним, грантовый конкурс «Вершины» учрежден компанией «Удоканская медь» в 2019 

году. За это время было подано порядка 300 заявок, реализовано 16 грантов на общую сумму 3,5 

млн рублей. Конкурс проводится в рамках соглашения о социально-экономическом 

взаимодействии между «Удоканской медью», правительством Забайкальского края и 

администрацией Каларского муниципального округа. 

Положение о грантовом конкурсе «Вершины» - 2022 можно посмотреть здесь. 
 

https://zab.ru/news/155578
https://zab.ru/news/155607
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https://zab.ru/news/155632                                                                                     15:27, 20 сентября 

«Недальний Восток» увидел «след Мишустина» с назначением Мартыненко в ЗабГУ 

Отставка ректора ЗабГУ Сергея Иванова и назначение Оксаны Мартыненко могут быть 

связаны с приездом премьер-министра Михаила Мишустина в Читу. Об этом пишет telegram-

канал «Недальний Восток». 

Авторы канала напомнили, что Иванов отработал в вузе 35 лет и девять из них - ректором. 

«Губернатор региона Александр Осипов заявил, что назначением «мы открываем новую 

страницу в развитии забайкальского высшего образования и в целом образования». По этой фразе 

можно оценить ожидания, которые связаны с работой Мартыненко», - пишет «Недальний 

Восток». 

По словам губернатора, команда вуза под новым руководством решит «проблемы баланса 

спроса и предложения среди выпускников на рынке труда». 

«Недальний Восток» вспомнил разговор Осипова с премьер-министром Михаилом 

Мишустиным во время его визита в Читу, когда глава правительства рекомендовал нацелить 

учреждения образования на выпуск специалистов для местных предприятий. 

В telegram-канале предположили, что ЗабГУ придётся избавляться от ряда гуманитарных 

направлений или резко сокращать их для усиления подготовки необходимых кадров для 

горнодобывающей отрасли. 
 

ZabNews 
https://zabnews.ru/statya/2022/09/17/mish_krodetysya_i_zdrastvuyte_kak_ne_spetsialyno_oshibay

utsya_v_zabaykalye                                                                                             17 сентября 2022 г., 09:00 

«Мыш кродёться» и «здрастуйте». Как не специально ошибаются в Забайкалье 

Русский язык – он повсюду. Мы на нём пишем, говорим, правда, не всегда правильно. 

Корреспондент ИА ZabNews расспросил известных людей в Забайкальском крае, чья работа 

непосредственно связана с языком, в каких словах чаще всего они ошибаются нечаянно, хотя и 

знают, как правильно. Заодно узнали, как они учились в школе. 

«Снова в школу» – это проект ИА ZabNews про то, что школа может быть не только для 

детей, но и для взрослых. До середины октября мы будем проводить тематические недели с 

уроками для тех, кто уже давно получил аттестат о среднем образовании. Этот текст посвящён 

неделе русского языка. 

<…> Заведующая кафедрой русского языка и методики его преподавания ЗабГУ Юлия 

Щурина: 

Я помню двух своих учителей русского языка: в средней и старшей школе. Обе серьезно 

повлияли на выбор профессии. Я вообще-то собиралась поступать в медицинский. Но мне прямо 

сказали, что это будет серьезной ошибкой, потому что такие способности нельзя игнорировать. На 

самом деле, там даже о «таланте» говорилось, но это как-то нескромно звучит. Сочинения мои 

зачитывали перед всеми классами оба учителя. 

Ну, это легко угадать. Я помню, что в начале года, заполняя дневник, на последней странице 

заранее проставляла «5» по русскому и по литературе во всех четвертях и сразу за год. По-моему, 

у меня вообще ни разу даже «четверки» не было, по русскому точно. 

Мода на албанский язык (распространившийся в русском интернете стиль написания слов с 

фонетически почти верным, но с орфографически нарочно неправильным написанием слов – 

корр.) давно прошла, но периодически попадают в тренды мемы с эрративами, типа «мыш 

кродеться». Такими шутками (с намеренным искажением орфографического облика слова) можно 

обмениваться лишь с человеком, который может это оценить, а для этого он должен быть 

грамотным и иметь чувство юмора – нечастое сочетание. 

<…> Старший преподаватель кафедры журналистики и связей с общественностью 

ЗабГУ Юлия Полякова: 

Моим учителем русского языка в школе № 40 была Лидия Петровна Богданова. Это был 

умудрённый опытом немолодой учитель, такая классическая советская учительница. Больше всего 

она мне запомнилась тем, что у неё было легко учить русский, потому что почти все правила были 

обличены в форму поговорок, либо стихов, либо картинок. Поэтому учить русский вообще не 

было никакой проблемы, по крайней мере, для меня. 

В школе у меня по русскому была всегда пятёрка, за исключением последней четверти в 

девятом классе. Всё та же Лидия Петровна обиделась, что я хочу уйти в лицей, и занизила мне 

оценку на экзамене по русскому. Грозилась мне ещё поставить четвёрку за русский язык в 

https://zab.ru/news/155632
https://zabnews.ru/statya/2022/09/17/mish_krodetysya_i_zdrastvuyte_kak_ne_spetsialyno_oshibayutsya_v_zabaykalye
https://zabnews.ru/statya/2022/09/17/mish_krodetysya_i_zdrastvuyte_kak_ne_spetsialyno_oshibayutsya_v_zabaykalye
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аттестате в 9 классе, но здравый смысл моих учителей и классного руководителя всё-таки 

преобладал, поэтому в аттестате у меня оказалась пятёрка, хотя я переживала за это. 

Я знаю, как пишутся числительные, но иногда, когда я пишу их буквами, возникают 

проблемы. А так, в целом, я не помню, чтоб я писала что-то неправильно, когда знаю, как это 

нужно писать. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/derevyanniy_dom_sgorel_vozle_korpusa_zabgu_v_chite   

18 сентября 2022 г., 10:01 

Деревянный дом сгорел возле корпуса ЗабГУ в Чите 

Деревянный дом на лице Александро-Заводской, 26, загорелся вечером 17 сентября. 

Видеозапись опубликовали в telegram-канале «ЧП Чита», подтвердили в пресс-службе ГУ МЧС по 

Забайкальскому краю. 

«Сообщение о пожаре поступило в дежурную часть в 20:16.Ликвидация открытого горения 

была в 21:29, полная ликвидация – 0:28», – сказал сотрудник пресс-службы ведомства. 

При пожаре никто не пострадал. Тушили возгорание семь человек и две автоцистерны 

пожарно-спасательной части № 6. Причину установят позже. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/zabgu_stanet_tsentrom_prityazheniya_spetsialistov_iz_vseh_

regionov_rf___martinenko                                                                                   18 сентября 2022 г., 13:01 

ЗабГУ станет центром притяжения специалистов из всех регионов РФ – Мартыненко 

Забайкальский государственный университет станет центром притяжения специалистов с 

Дальневосточного федерального округа и всей страны. Об этом 18 сентября в эфире ГТКР «Чита» 

сообщила исполняющая обязанности ректора учреждения Оксана Мартыненко. 

«Я думаю, что работа в Забайкалье – очень интересный и серьёзный вызов для любого 

управленца, для любого специалиста из сферы науки и высшего образования, который ставит 

перед собой высокие цели. Я просто уверена, что наш университет должен стать центром 

притяжения специалистов не только из Дальнего Востока, но и из других регионов нашей 

страны», – сказала она. 

Также по её словам, в ЗабГУ перенесут лучшие практики Дальневосточного федерального 

университета. 

Оксану Мартыненко назначили исполняющим обязанности ректора 13 сентября на совете 

ЗабГУ, её представил губернатор Забайкалья Александр Осипов. Ранее она занимала должность 

проректора по учебной работе в ДВФУ. Бывший ректор ЗабГУ Сергей Иванов подал в отставку 12 

сентября. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/sergey_ivanov_ostanetsya_rabotaty_v_zabgu___martinenko  

18 сентября 2022 г., 13:47 

Сергей Иванов останется работать в ЗабГУ – Мартыненко 

Недавно назначенная исполняющей обязанности ректора Забайкальского государственного 

университета Оксана Мартыненко 18 сентября в эфире ГТРК «Чита» заявила, что бывший ректор 

Сергей Иванов останется работать в учреждении. По её словам, он возглавит инженеринговый 

центр. 

«Нет сомнений, что Сергей Анатольевич (Иванов), если его решение не будет другим, 

продолжит свою работу на благо Забайкальского государственного университета. Именно сейчас 

мы обсуждаем проект инженерингового центра, главными отраслями в которой будут горная 

отрасль и энергетика. Это как раз отрасль Сергея Анатольевича. Мне бы очень хотелось, чтобы он 

стал одним из ключевых людей в команде нового инженерингового центра», – сказала она. 

Также Мартыненко сообщила, что ЗабГУ станет центром притяжения специалистов со всей 

России. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/noviy_rektor_zabgu_martinenko_probezhalasy_so_studenta

mi_na_krosse_natsii                                                                                             18 сентября 2022 г., 17:43 

Новый ректор ЗабГУ Мартыненко пробежалась со студентами на «Кроссе нации» 

Недавно назначенная исполняющей обязанности ректора Забайкальского государственного 

университета Оксана Мартыненко пробежалась вместе со студентами на площади Ленина в Чите 

на всероссийском забеге «Кросс нации 2022». Об этом 18 сентября сообщили в telegram-канале 

образовательного учреждения. 

По данным публикации, Мартыненко пробежала с учащимися вуза дистанцию в два 

километра. 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/derevyanniy_dom_sgorel_vozle_korpusa_zabgu_v_chite
https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/zabgu_stanet_tsentrom_prityazheniya_spetsialistov_iz_vseh_regionov_rf___martinenko
https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/zabgu_stanet_tsentrom_prityazheniya_spetsialistov_iz_vseh_regionov_rf___martinenko
https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/sergey_ivanov_ostanetsya_rabotaty_v_zabgu___martinenko
https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/noviy_rektor_zabgu_martinenko_probezhalasy_so_studentami_na_krosse_natsii
https://zabnews.ru/novost/2022/09/18/noviy_rektor_zabgu_martinenko_probezhalasy_so_studentami_na_krosse_natsii
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Нового ректора назначили в ЗабГУ 13 сентября, днём ранее Сергей Иванов подал в отставку. 

Оксана Мартыненко 18 сентября заявила, что университет станет центром притяжения 

специалистов со всей России. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/19/presssluzhba_zabgu_ne_znaet_o_planah_na_rabotu_bivsheg

o_rektora_ivanova                                                                                                19 сентября 2022 г., 08:12 

Пресс-служба ЗабГУ не знает о планах на работу бывшего ректора Иванова 

Сотрудник пресс-службы Забайкальского государственного университета не знает о планах 

бывшего ректора Сергея Иванова на работу, сейчас он не в Чите. Об этом он сообщил 18 сентября 

корреспонденту ИА ZabNews. 

«Пока Сергея Анатольевича нет в Чите и его планы неизвестны», – сказал сотрудник пресс-

службы учреждения. 

Недавно назначенная исполняющей обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко 18 

сентября заявила, что планирует назначить Сергея Иванова в команду нового инженерингового 

центра. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/20/luchshie_proekti_poluchat_grantovuyu_pomoshty_v_konkur

se_ot_udokanskaya_medy_                                                                                 20 сентября 2022 г., 12:31 

Лучшие проекты получат грантовую помощь в конкурсе от «Удоканской меди» 

«Удоканская медь» объявила 19 сентября о приёме заявок на получение гранта в рамках 

конкурса социальных и бизнес-инициатив «Вершины». Общий размер грантового фонда составит 

2 миллиона рублей.  

Проект реализуется с целью выявления и поддержки проектов, имеющих важное значение 

для социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут быть 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие молодые предприниматели, а также инициативные группы 

граждан.  

Грант можно получить на проект в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а также на 

благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни, при условии, что он будет 

реализован в течение года. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. 

«Главная наша цель – помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой 

потенциал и вовлекать в социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы 

сделать жизнь в Забайкалье года интереснее и лучше», – пояснила заместитель генерального 

директора «Удоканской меди» Юлия Шабала. 

Она также отметила, что максимальный размер гранта на одну инициативу в этом году 

увеличен до 400 000 рублей.  

«Для Забайкальского края важны инициативы жителей и возможности их претворения в 

жизнь. Благодаря компании «Удоканская медь» многие маленькие инициативы переросли в 

большие хорошие дела», – прокомментировала заместитель председателя правительства 

Забайкальского края Инна Щеглова. 

Одним из успешных проектов прошлого года стала инициатива преподавателей ЗабГУ 

по изучению культурного наследия Забайкалья. Заместитель декана по учебной работе 

юридического факультета Ирина Александрова рассказала, что благодаря гранту компании 

«Удоканская медь» школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, его 

красоту и  культуру. 

Грантовый конкурс «Вершины» учреждён компанией в 2019 году. За это время 

зарегистрировано 300 заявок и реализовано 16 грантов на общую сумму 3,5 миллиона рублей. 

Проект проводится в рамках соглашения о социально-экономическом взаимодействии между 

«Удоканской медью», правительством Забайкальского края и администрацией Каларского округа. 
 

ChitaMedia 
https://chitamedia.su/news/1360712/?from=86                                                      17 сентября, 21:29 

Пожарные тушат дом возле главного корпуса ЗабГУ в Чите 

Огнеборцы ликвидируют возгорание нежилого дома, расположенного по улице Александро-

Заводской, 6 недалеко от главного корпуса ЗабГУ. Об этом корреспонденту ИА ChitaMedia 

сообщили в пресс-службе ГУ МЧС по Забайкалью. 

На месте работают два пожарных расчёта ПСЧ №4 в составе семи человек и двух 

автоцистерн. 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/19/presssluzhba_zabgu_ne_znaet_o_planah_na_rabotu_bivshego_rektora_ivanova
https://zabnews.ru/novost/2022/09/19/presssluzhba_zabgu_ne_znaet_o_planah_na_rabotu_bivshego_rektora_ivanova
https://zabnews.ru/novost/2022/09/20/luchshie_proekti_poluchat_grantovuyu_pomoshty_v_konkurse_ot_udokanskaya_medy_
https://zabnews.ru/novost/2022/09/20/luchshie_proekti_poluchat_grantovuyu_pomoshty_v_konkurse_ot_udokanskaya_medy_
https://chitamedia.su/news/1360712/?from=86
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Также в пресс-службе отметили, что информация о возгорании поступила в 20.16. 
 

https://chitamedia.su/news/1360865/?from=131                                                    18 сентября, 15:01 

Новый ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко приняла участие в "Кроссе наций" в Чите 

Недавно назначенный ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко 18 сентября приняла участие в 

"Кроссе наций" (0+), который проходил в Чите. Также на забег пришли преподаватели и студенты 

вуза. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на телеграм-канал (12+) Забайкальского 

университета. 

"Перед стартом соревнований исполняющая обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко 

встретилась с студентами университета, настроила их на удачное прохождение дистанции и 

составила компанию в разминке и забеге на 2 км", — говорится в сообщении. 

По словам студентов, ректор вуза показала пример того, что даже в плотном графике можно 

найти время для занятий спортом. 
 

Московский комсомолец – Чита  
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/18/gornaya-otrasl-stanet-odnoy-iz-klyuchevykh-v-

inzhiniringovom-centre-zabgu.html                                                                                 18.09.2022 в 13:10 

Горная отрасль станет одной из ключевых в инжиниринговом центре ЗабГУ 

Ключевыми отраслями нового инжинирингового центра в Забайкальском государственном 

университете могут стать горная и энергетическая отрасли. Об этом 18 сентября в интервью ГТРК 

«Чита» рассказала исполняющая обязанности ректора университета Оксана Мартыненко. 

«Сейчас мы с коллегами обсуждаем проект инжинирингового центра, главными отраслями 

которого станут горная и энергетическая отрасли. Это как раз отрасль Сергея Иванова, и мне бы 

хотелось, чтобы он стал одним из ключевых людей в команде инжинирингового центра», - 

рассказала Мартыненко.   

Напомним, бывший проректор Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) 

Оксана Мартыненко назначена исполняющей обязанности ректора ЗабГУ после ухода Сергея 

Иванова. 
 

https://www.mkchita.ru/science/2022/09/18/oksana-martynenko-rasskazala-o-razrabotke-strategii-

zabgu.html                                                                                                                        18.09.2022 В 14:01 

Оксана Мартыненко рассказала о разработке стратегии ЗабГУ 

Исполняющая обязанности ректора Забайкальского государственного университета Оксана 

Мартыненко рассказала 18 сентября в интервью ГТРК «Чита» о планах университета на будущее. 

«Мы уже занимаемся разработкой стратегической программы нашего университета. Сейчас 

мы также заняты программой «Приоритет 2030» и будем в ней участвовать, несмотря на 

сложности в университете. Тем не менее, коллектив полон решимости. То, что будет определено 

коллективом, то и ляжет в основу стратегических планов. Люди крайне заинтересованно относятся 

к развитию ЗабГУ и мы видим в этом наш огромный ресурс», - рассказала Мартыненко. 

Она также отметила, что университет имеет очень высокие академическую репутацию и 

уровень подготовки преподавательских кадров. Помимо этого, и.о. ректора рассказала, что 

большой пользой для университета станут некоторые практики ведущего на Дальнем Востоке вуза 

– ДВФУ. По её словам, коллектив ЗабГУ готов развивать сотрудничество не только с ДВФУ, но и 

с другими научными центрами России. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/19/udokanskaya-med-obyavila-o-starte-ezhegodnogo-

konkursa-grantov-vershiny.html                                                                                      19.09.2022 В 10:41 

«Удоканская медь» объявила о старте ежегодного конкурса грантов «Вершины» 

19 сентября стартовал приём заявок на грантовый конкурс «Вершины», учрежденный 

компанией «Удоканская медь» в 2019 году. Общий размер грантового фонда составляет 2 млн 

рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. Об этом «МК в Чите» сообщили в пресс-

службе компании. 

Целью конкурса - выявление и поддержка лучших проектов, имеющих важное значение для 

социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут стать 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие молодые предприниматели, а также инициативные группы 

граждан. Грант можно получить на проекты в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а 

также на благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. При этом проект 

должен быть реализован в течение одного года. 

https://chitamedia.su/news/1360865/?from=131
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/18/gornaya-otrasl-stanet-odnoy-iz-klyuchevykh-v-inzhiniringovom-centre-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/18/gornaya-otrasl-stanet-odnoy-iz-klyuchevykh-v-inzhiniringovom-centre-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/18/oksana-martynenko-rasskazala-o-razrabotke-strategii-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/18/oksana-martynenko-rasskazala-o-razrabotke-strategii-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/19/udokanskaya-med-obyavila-o-starte-ezhegodnogo-konkursa-grantov-vershiny.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/19/udokanskaya-med-obyavila-o-starte-ezhegodnogo-konkursa-grantov-vershiny.html
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По словам заместителя генерального директора ООО «Удоканская медь» Юлии Шабалы, в 

этом году максимальный размер гранта увеличен до 400 тысяч рублей. 

«Главная наша цель — помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой 

потенциал и вовлекать в социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы 

сделать жизнь в Забайкалье интереснее и лучше», - сказала Юлия Шабала. 

По словам заместителя председателя правительства Забайкальского края Инны Щегловой, 

для региона важны инициативы жителей и возможности их претворения в жизнь. «Благодаря 

компании «Удоканская медь» многие маленькие инициативы переросли в большие хорошие дела», 

- подчеркнула вице-премьер. 

Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия Забайкалья. Как 

рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, доцент ЗабГУ 

Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская медь» 

школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его культурное 

богатство и красоту. За время реализации проекта более 670 школьников приняли участие в 

фотоконкурсе, конкурсе рисунков, в квест-экскурсиях и получили возможность 

приобщиться к историко-культурному наследию Читы… 
 

https://www.mkchita.ru/sport/2022/09/22/studenty-i-shkolniki-24-sentyabrya-probegut-po-chite-v-

estafete-imeni-grabarya.html                                                                                            22.09.2022 В 14:53 

Студенты и школьники 24 сентября пробегут по Чите в эстафете имени Грабаря 

Шестнадцатая традиционная легкоатлетическая эстафета, посвященная памяти первого 

декана факультета физвоспитания Читинского государственного пединститута Алексея 

Михайловича Грабаря, состоится 24 сентября в Чите. Об этом сообщили в пресс-службе ЗабГУ. 

В ней примут участие команды школ, учреждений СПО и вузов города. Соревнования 

откроются в 10:00 парадом участников возле корпуса спортивного факультета ЗабГУ по ул. 

Журавлева,48. 

Стартуют участники в 11:00. Маршрут эстафеты полегает по центральным улицам Читы, в 

него входят 18 этапов протяженностью от 150 до 450 метров. 

Командам, которые покажут лучшее время, вручат переходящие кубки, дипломы и ценные 

подарки от администрации города и руководства ЗабГУ. Тем, кто займет вторые и третьи места 

также достанутся дипломы и ценные призы. 

Напомним, в прошлом году первое место среди учащихся взяла команда Забайкальской 

краевой гимназии-интерната, второе - школы №22, третье – школы №47. Среди сузов и вузов две 

верхние ступени пьедестала занял Читинский педагогический колледж, третью – ЧГМА. 
 

Гуранка.ru 
https://news.guranka.ru/city/2022/09/io-rektora-zabgu-probezhala-v-krosse-nacij-2022vmeste-so-

studentami                                                                                                                                      19.09.2022 

И.о. ректора ЗабГУ пробежала в «Кроссе наций-2022»вместе со студентами 

Исполняющая обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко вместе с сотрудниками и 

студентами университета приняла участие в забеге "Кросс нации–2022", сообщается в телеграм-

канале правительства региона. 

"Перед стартом соревнований исполняющая обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко 

встретилась со студентами университета, настроила их на удачное прохождение дистанции и 

составила компанию в разминке и забеге на 2 км”, - говорится в сообщении. 

“По словам студентов, Оксана Олеговна подала положительный пример, когда человек в 

плотном рабочем графике находит время на занятие спортом и ведёт здоровый образ жизни”, - 

сказано в источнике. 
 

https://news.guranka.ru/city/2022/09/zabajkalcy-mogut-sozdat-art-obekt-dlya-mgu-im-lomonosova  

21.09.2022 

Забайкальцы могут создать арт-объект для МГУ им. Ломоносова 

МГУ проводит конкурс «Ломоносов Арт». Дизайнеры, урбанисты, архитекторы, художники, 

проектировщики городской среды со всех регионов России поборются за возможность разместить 

свою задумку на главной площади флагманского кластера «Ломоносов» на территории 

инновационного научно-технологического центра (ИНТЦ) МГУ «Воробьевы горы», сообщается 

на официальном портале Забайкальского края. 

https://www.mkchita.ru/sport/2022/09/22/studenty-i-shkolniki-24-sentyabrya-probegut-po-chite-v-estafete-imeni-grabarya.html
https://www.mkchita.ru/sport/2022/09/22/studenty-i-shkolniki-24-sentyabrya-probegut-po-chite-v-estafete-imeni-grabarya.html
https://news.guranka.ru/city/2022/09/io-rektora-zabgu-probezhala-v-krosse-nacij-2022vmeste-so-studentami
https://news.guranka.ru/city/2022/09/io-rektora-zabgu-probezhala-v-krosse-nacij-2022vmeste-so-studentami
https://news.guranka.ru/city/2022/09/zabajkalcy-mogut-sozdat-art-obekt-dlya-mgu-im-lomonosova
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«Студенты факультета культуры и искусств ЗабГУ регулярно принимают участие в 

профессиональных конкурсах, как проводимых в вузе, так и за его пределами. Члены 

студенческого научно-творческого объединения «Креатив» являются участниками, 

победителями и призерами региональных творческих состязаний. Участие в таких 

конкурсах - это способ самовыражения, шанс заявить о себе, померяться силами с будущими 

коллегами, перенять интересный опыт. Чем выше статус соревнований - тем больше 

возможностей увидеть высокие образцы мастерства в своей сфере деятельности, тем больше 

стимула к росту в своей профессии», - сказала доцент кафедры теории и истории культуры, 

искусств и дизайна ЗабГУ Екатерина Ляшенко. 

Она отметила, что подобные проекты интересны и для состоявшихся художников и 

дизайнеров. Это шанс воплотиться самым оригинальным и ценным идеям. 

Заявки на участие принимаются на цифровой платформе Московского инновационного 

кластера до 14 октября. Сначала экспертным советом будут отобраны 30 заявок для передачи 

конкурсному жюри. Эксперты выберут пять лучших решений, среди которых победителя 

определят по открытому голосованию для жителей Москвы на платформе «Активный гражданин» 

в ноябре 2022 года. 

Итоги конкурса объявят в декабре этого года, арт-объект победителя установят на 

территории кластера в течение 2023 года. 
 

Официальный портал Забайкальского края 
https://75.ru/news/289770                                                                                        19.09.2022, 12:46 

«Удоканская медь» объявила о старте ежегодного конкурса грантов «Вершины» для 

забайкальцев 

Приём заявок на получение гранта «Удоканской меди» в рамках учрежденного компанией в 

2019 году конкурса «Вершины» стартовал 19 сентября. Общий размер грантового фонда 

составляет два миллиона рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. 

«Для Забайкальского края важны инициативы жителей и возможности их претворения в 

жизнь. Благодаря компании «Удоканская медь» многие маленькие инициативы переросли в 

большие хорошие дела», - сказала заместитель председателя правительства Забайкальского края 

Инна Щеглова. 

Целью конкурса является выявление и поддержка лучших проектов, имеющих важное 

значение для социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут стать 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие молодые предприниматели, а также инициативные группы 

граждан. Грант можно получить на проекты в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а 

также на благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. При этом проект 

должен быть реализован в течение одного года. 

По словам заместителя генерального директора ООО «Удоканская медь» Юлии Шабалы, в 

этом году максимальный размер гранта увеличен до 400 тысяч рублей. 

«Главная наша цель — помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой 

потенциал и вовлекать в социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы 

сделать жизнь в Забайкалье интереснее и лучше», - сказала Юлия Шабала. 

Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия Забайкалья. Как 

рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, доцент ЗабГУ 

Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская медь» 

школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его культурное 

богатство и красоту. 

«Более 670 школьников приняли участие в фотоконкурсе, конкурсе рисунков, в квест-

экскурсиях, приобщились к историко-культурному наследию Читы», - отметила Ирина 

Александрова. 

Напомним, грантовый конкурс «Вершины» учрежден компанией «Удоканская медь» в 2019 

году. За это время было подано порядка 300 заявок, реализовано 16 грантов на общую сумму 3,5 

миллиона рублей. Конкурс проводится в рамках соглашения о социально-экономическом 

взаимодействии между «Удоканской медью», правительством Забайкальского края и 

администрацией Каларского муниципального округа. 
 

https://75.ru/news/289770
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https://75.ru/news/289900                                                                                         20.09.2022, 10:51 

Забайкальцы могут создать арт-объект для МГУ 

Отправить свои идеи можно в рамках конкурса «Ломоносов Арт». К участию приглашают 

архитекторов, художников, дизайнеров, урбанистов, проектировщиков городской среды со всех 

регионов России. Работу победителя разместят на главной площади флагманского кластера 

«Ломоносов» на территории инновационного научно-технологического центра (ИНТЦ) МГУ 

«Воробьевы горы». 

«Студенты факультета культуры и искусств ЗабГУ регулярно принимают участие в 

профессиональных конкурсах, как проводимых в вузе, так и за его пределами. Члены 

студенческого научно-творческого объединения «Креатив» являются участниками, 

победителями и призерами региональных творческих состязаний. Участие в таких 

конкурсах - это способ самовыражения, шанс заявить о себе, померяться силами с будущими 

коллегами, перенять интересный опыт. Чем выше статус соревнований - тем больше 

возможностей увидеть высокие образцы мастерства в своей сфере деятельности, тем больше 

стимула к росту в своей профессии», - сказала доцент кафедры теории и истории культуры, 

искусств и дизайна ЗабГУ Екатерина Ляшенко. 

Она отметила, что подобные проекты интересны и для состоявшихся художников и 

дизайнеров. Это шанс воплотиться самым оригинальным и ценным идеям. 

Заявки на участие принимаются на цифровой платформе Московского инновационного 

кластера до 14 октября. Сначала экспертным советом будут отобраны 30 заявок для передачи 

конкурсному жюри. Эксперты выберут пять лучших решений, среди которых победителя 

определят по открытому голосованию для жителей Москвы на платформе «Активный гражданин» 

в ноябре 2022 года. 

Итоги конкурса объявят в декабре этого года, арт-объект победителя установят на 

территории кластера в течение 2023 года. 

Отметим, что Инновационный научно-технологический центр МГУ «Воробьевы горы» – 

площадка для коммерциализации научных знаний и развития высокотехнологичных проектов. 

Девять тематических кластеров объединят стартапы в сфере новых материалов, биотехнологий и 

фармацевтики, космоса, геономии и экологии, инжиниринга и робототехники, информационных 

технологий и искусственного интеллекта. Резиденты Центра на десять лет освобождаются от 

уплаты налога на прибыль и НДС, смогут воспользоваться пониженными тарифами страховых 

взносов, а также получат другие преференции. 
 

https://75.ru/news/290224                                                                                         22.09.2022, 14:17 

Вопросы взаимодействия институтов буддизма и гражданского общества России 

обсудят в ЗабГУ 

26-28 сентября Забайкальский государственный университет при поддержке Фонда 

содействия буддийскому образованию и исследованиям проведёт Межрегиональную научно-

практическую конференцию студентов и молодых учёных «Место и роль буддийских 

религиозных институтов в общественно-государственной системе России: исторический опыт и 

перспективы взаимодействия». 

Её участниками станут молодые учёные образовательных и научных организаций, 

аспиранты, магистранты, студенты вузов Сибири и Дальнего Востока – Кызыла, Иркутска, 

Братска, Улан-Удэ, Екатеринбурга. В качестве спикеров и экспертов в конференции примут 

участие сотрудники МГУ им. М.В. Ломоносова, Высшей школы экономики, Тувинского и 

Бурятского государственных университетов, Института Китая и современной Азии РАН. 

Почетными гостями станут настоятели дацанов Санкт-Петербурга, Бурятии, Забайкальского края, 

руководители буддийских духовных образовательных организаций. 

Дымбрыл Дашибалданов (Еше Жигме), доктор буддийской философии (геше), ректор 

Буддийского университета Даши Чойнхорлин (Бурятия), докладчик пленарного заседания 

конференции уверен, что научное событие положит начало реализации нового этапа во 

взаимоотношениях буддийских институтов, вузов, органов государственной власти и молодёжи. 

«В нашей стране буддизм мирно существует с другими течениями и политическим укладом. 

Всестороннее изучение религии, её истории и перспектив развития актуально и своевременно для 

укрепления духовной связи между людьми и народами, для развития внутреннего мира человека. 

В сегодняшнем нестабильном мире нам чрезвычайно важна консолидация усилий всех 

https://75.ru/news/289900
https://75.ru/news/290224
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общественных институтов, важно помочь молодым людям найти себя», - отмечает Дымбрыл 

Дашибалданов. 

В трёхдневной программе форума секционные заседания и круглые столы, на которых 

участники проанализируют влияние буддийских институтов на развитие общества и их значение в 

развитии паломнического и этнорелигиозного туризма. Также для гостей конференции будут 

проведены экскурсии по городу, буддийским дацанам Читы и Агинского. 

Открытие конференции и пленарное заседание пройдёт 26 сентября в главном корпусе 

Забайкальского госуниверситета (улица Александро-Заводская, 30) с 10.00. Перед началом работы 

все желающие смогут ознакомиться с выставкой в холле корпуса «Буддизм в современном 

изобразительном искусстве». В этот же день запланировано подписание соглашений о 

сотрудничестве по вопросам интеграции образовательных программ, продолжение пленарного 

заседание (зал заседаний Учёного совета) 

Итоги научного мероприятия подведут 28 сентября. В этот день будет принята итоговая 

резолюция, проведено торжественное награждение победителей конкурса эссе «Влияние местных 

религиозных традиций на мировоззрение человека и общественные отношения в современной 

России» (зал заседаний Учёного совета ЗабГУ, время начала 15.45). По итогам конференции будут 

сформированы практические рекомендации для вузов и органов государственной власти. 
 

https://75.ru/news/290227                                                                                         22.09.2022, 14:22 

Студенты и школьники в Чите поборются за звание самых быстрых в эстафете имени 

Алексея Грабаря 

24 сентября в Чите в рамках всероссийской акции «Студенческий патриотический забег» 

пройдёт XVI традиционная легкоатлетическая эстафета, посвященная памяти первого декана 

факультета физического воспитания Читинского государственного пединститута Алексея 

Михайловича Грабаря. За победу в соревнованиях будут бороться команды школ, учреждений 

СПО и вузов города Читы. 

Спортивное мероприятие откроет парад участников, который начнётся в 10.00 возле 

корпуса факультета физической культуры и спорта ЗабГУ (улица Журавлева, 48). Старт 

соревнованиям будет дан в 11.00. В маршрут эстафеты, которая пройдет по центральным 

улицам Читы, входит 18 этапов, имеющих протяжённость от 150 до 450 метров. 

Команды, показавшие лучшее время, награждаются переходящими кубками, дипломами и 

ценными подарками от администрации городского округа «Город Чита» и руководства ЗабГУ. 

Легкоатлеты, занявшие вторые и третьи места, получат дипломы соответствующих степеней и 

ценные призы. 

Организаторами соревнований выступают спортивный клуб и факультет физической 

культуры и спорта Забайкальского госуниверситета, а также администрация Центрального района 

Читы и комитет по физической культуре и спорту администрации города. 
 

https://75.ru/news/289837                                                                                         19.09.2022, 16:32 

Фестиваль «Движение улиц» собрал на своих площадках 8 тысяч читинцев 

Дальневосточный фестиваль уличных видов спорта «Движение улиц» прошёл в Чите 18 

сентября. На центральной площади города работало 20 площадок, представляющих как уличные 

виды спорта, так и различные направления молодежной культуры, сообщили организаторы. 

В рамках фестиваля были представлены площадки по паркуру, воркауту, BMX, кикер-

футболу, панна-футболу, граффити, дворовым играм, на главной сцене мастерство 

демонстрировали исполнители хип-хоп, зумбы, бочата . Впервые фестиваль включил в себя 

масштабный всероссийский день бега «Кросс нации». 

«Нам удалось сделать фестиваль не событием одного дня, а проектом, который работает весь 

год. Взаимодействуем с молодёжными спортивными организациями в районах края. Радует, что 

он объединяет всё больше общественных организаций, что наконец приобрёл статус 

дальневосточного. Благодарим Забайкальский государственный университет, волонтёры 

которого обеспечивали порядок и создавали атмосферу на этом празднике. Здорово, что в 

этом году фестиваль привлёк и сообщество предпринимателей – это и одежда, и спортивная 

экипировка, и творчество, здоровое питание – те, кто в своей работе также продвигает физическую 

культуру и спорт. Конечно, как у любого развивающегося мероприятия, у фестиваля есть точки 

роста, которые мы обязательно учтём», - отметили организаторы. 

https://75.ru/news/290227
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Прямая трансляция фестиваля велась на YouTube-канале РТК «Забайкалье». Организаторы 

выразили благодарность команде телеканала за работу. Также, по словам авторов проекта, в этом 

году фестиваль включал много новшеств. 

«Впервые на фестиваль в качестве фотозоны зашли красивые машины. Это стало фишкой, 

которая привлекла много людей. В городе на открытом пространстве мы выпустили на площадь 

120 огромных шаров. Царила невероятная атмосфера на воркаут-площадке. Мы запустили дым, 

это было ярко, красиво. Шоу, которое устроили приглашённые гости, спортсмены, тоже было на 

высоком уровне. В этом году организовали площадку по сноуборду. Туда пришло порядка 50 

сноубордистов», - поделились организаторы. 

В рамках фестиваля состоялся форум с приглашёнными гостями. Лекции о тренировках и 

мотивации участникам прочитали четырёхкратный чемпион России по воркауту в дисциплине 

FreeStyleBar, один из самых именитых атлетов страны Виталий Меренцев, заместитель директора 

международной премии КАРДО по связям с общественностью, организатор и судья соревнований 

по воркауту в России Александр Рвачёв и победитель региональных и всероссийских 

соревнований по паркуру, победитель премии «Кардо 2020» в номинации «Трейсер года» Сергей 

Аверин. 

Состоялись не только показательные выступления и мастер-классы, но и соревнования. 

Победители и призёры награждены кубками и медалями. 

Фестиваль прошёл при поддержке администрации губернатора и Фонда развития 

Забайкальского края. Организаторами праздника выступили министерство физической культуры и 

спорта Zабайкалья, автономная некоммерческая организация ветеранов спорта региона и 

общественные спортивные организации – лидеры направлений уличной культуры. 
 

https://75.ru/news/290189                                                                                         22.09.2022, 10:39 

Педагог Забайкальского краевого лицея получила медаль Национального чемпионата 

«Молодые профессионалы» 

Учитель ОБЖ и географии Забайкальского краевого лицея-интерната Светлана Денисенко 

получила медаль за профессионализм в финале Национального межвузовского чемпионата 

«Молодые профессионалы» чемпионатного цикла 2021 года. Педагог представила свой опыт в 

компетенции «Преподавание в основной и средней школе». 

По словам Светланы Денисенко, конкурс для неё стал не только проверкой уровня знаний, 

но и возможностью получить опыт презентации своей профессиональной деятельности. 

«Я представляла интересы Zабайкалья. Для меня это серьезно и ответственно. Выполняя 

задания, точно видела конкретную цель, знала, чего должна достичь. Мне нужно было 

продемонстрировать навыки и приобретенные компетенции. Полученный опыт на чемпионате, 

думаю реализовать в различных проектах, в том числе и за пределами нашего региона. Считаю, 

что принять участие в таком масштабном событии должен каждый педагог, это способ 

приобретения новых знаний, знакомств и, как в моём случае, старт карьерного роста», – 

рассказала учитель. 

Светлана Денисенко с отличием окончила Забайкальский государственный 

университет. Благодаря участию в межвузовском чемпионате «Молодые профессионалы» 

работать в ЗабКЛИ стала ещё будучи студентом. 
 

Министерство образования и науки Забайкальского края 
https://minobr.75.ru/novosti/290183                                                                         22.09.2022, 10:01 

Педагог Забайкальского краевого лицея получила медаль Национального чемпионата 

«Молодые профессионалы» 

Учитель ОБЖ и географии Забайкальского краевого лицея-интерната Светлана Денисенко 

получила медаль за профессионализм в финале Национального межвузовского чемпионата 

«Молодые профессионалы» чемпионатного цикла 2021 года. Педагог представила свой опыт в 

компетенции «Преподавание в основной и средней школе». 

По словам Светланы Денисенко, конкурс для неё стал не только проверкой уровня знаний, 

но и возможностью получить опыт презентации своей профессиональной деятельности. 

«Я представляла интересы Zабайкалья. Для меня это серьезно и ответственно. Выполняя 

задания, точно видела конкретную цель, знала, чего должна достичь. Мне нужно было 

продемонстрировать навыки и приобретенные компетенции. Полученный опыт на чемпионате, 

думаю, реализовать в различных проектах, в том числе и за пределами нашего региона. Считаю, 

что принять участие в таком масштабном событии должен каждый педагог, это способ 

https://75.ru/news/290189
https://minobr.75.ru/novosti/290183
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приобретения новых знаний, знакомств и, как в моём случае, старт карьерного роста», – 

рассказала учитель. 

Светлана Денисенко с отличием окончила Забайкальский государственный 

университет. Благодаря участию в межвузовском чемпионате «Молодые профессионалы» 

работать в ЗабКЛИ стала ещё будучи студентом. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/290223                                                                         22.09.2022, 14:09 

Вопросы взаимодействия институтов буддизма и гражданского общества России 

обсудят в ЗабГУ 

26-28 сентября Забайкальский государственный университет при поддержке Фонда 

содействия буддийскому образованию и исследованиям проведёт Межрегиональную научно-

практическую конференцию студентов и молодых учёных «Место и роль буддийских 

религиозных институтов в общественно-государственной системе России: исторический опыт и 

перспективы взаимодействия». 

Её участниками станут молодые учёные образовательных и научных организаций, 

аспиранты, магистранты, студенты вузов Сибири и Дальнего Востока – Кызыла, Иркутска, 

Братска, Улан-Удэ, Екатеринбурга. В качестве спикеров и экспертов в конференции примут 

участие сотрудники МГУ им. М.В. Ломоносова, Высшей школы экономики, Тувинского и 

Бурятского государственных университетов, Института Китая и современной Азии РАН. 

Почетными гостями станут настоятели дацанов Санкт-Петербурга, Бурятии, Забайкальского края, 

руководители буддийских духовных образовательных организаций. 

Дымбрыл Дашибалданов (Еше Жигме), доктор буддийской философии (геше), ректор 

Буддийского университета Даши Чойнхорлин (Бурятия), докладчик пленарного заседания 

конференции уверен, что научное событие положит начало реализации нового этапа во 

взаимоотношениях буддийских институтов, вузов, органов государственной власти и молодёжи. 

«В нашей стране буддизм мирно существует с другими течениями и политическим укладом. 

Всестороннее изучение религии, её истории и перспектив развития актуально и своевременно для 

укрепления духовной связи между людьми и народами, для развития внутреннего мира человека. 

В сегодняшнем нестабильном мире нам чрезвычайно важна консолидация усилий всех 

общественных институтов, важно помочь молодым людям найти себя», - отмечает Дымбрыл 

Дашибалданов. 

В трёхдневной программе форума секционные заседания и круглые столы, на которых 

участники проанализируют влияние буддийских институтов на развитие общества и их значение в 

развитии паломнического и этнорелигиозного туризма. Также для гостей конференции будут 

проведены экскурсии по городу, буддийским дацанам Читы и Агинского. 

Открытие конференции и пленарное заседание пройдёт 26 сентября в главном корпусе 

Забайкальского госуниверситета (ул. Александро-Заводская, 30) с 10.00. Перед началом работы 

все желающие смогут ознакомиться с выставкой в холле корпуса «Буддизм в современном 

изобразительном искусстве». В этот же день запланировано подписание соглашений о 

сотрудничестве по вопросам интеграции образовательных программ, продолжение пленарного 

заседание (зал заседаний Учёного совета) 

Итоги научного мероприятия подведут 28 сентября. В этот день будет принята итоговая 

резолюция, проведено торжественное награждение победителей конкурса эссе «Влияние местных 

религиозных традиций на мировоззрение человека и общественные отношения в современной 

России» (зал заседаний Учёного совета ЗабГУ, время начала 15.45). По итогам конференции будут 

сформированы практические рекомендации для вузов и органов государственной власти. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/290225                                                                         22.09.2022, 14:13 

Студенты и школьники в Чите поборются за звание самых быстрых в эстафете имени 

Алексея Грабаря 

24 сентября в Чите в рамках всероссийской акции «Студенческий патриотический забег» 

пройдёт XVI традиционная легкоатлетическая эстафета, посвященная памяти первого декана 

факультета физического воспитания Читинского государственного пединститута Алексея 

Михайловича Грабаря. За победу в соревнованиях будут бороться команды школ, учреждений 

СПО и вузов города Читы. 

Спортивное мероприятие откроет парад участников, который начнётся в 10.00 возле 

корпуса факультета физической культуры и спорта ЗабГУ (ул. Журавлева, 48). Старт 

https://minobr.75.ru/novosti/290223
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соревнованиям будет дан в 11.00. В маршрут эстафеты, которая пройдет по центральным 

улицам Читы, входит 18 этапов, имеющих протяжённость от 150 до 450 метров. 

Команды, показавшие лучшее время, награждаются переходящими кубками, дипломами и 

ценными подарками от администрации городского округа «Город Чита» и руководства ЗабГУ. 

Легкоатлеты, занявшие вторые и третьи места, получат дипломы соответствующих степеней и 

ценные призы. 

Организаторами соревнований выступают спортивный клуб и факультет физической 

культуры и спорта Забайкальского госуниверситета, а также администрация Центрального района 

Читы и комитет по физической культуре и спорту администрации города. 
 

AK&M 
https://www.akm.ru/press/udokanskaya_med_obyavila_o_starte_ezhegodnogo_konkursa_grantov_

vershiny/                                                                                                                   19 сентября 2022 13:30 

«Удоканская медь» объявила о старте ежегодного конкурса грантов «Вершины» 

19 сентября стартовал приём заявок на получение гранта «Удоканской меди» в рамках 

учрежденного компанией в 2019 году конкурса «Вершины». Общий размер грантового фонда 

составляет 2 млн рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. 

Целью конкурса является выявление и поддержка лучших проектов, имеющих важное 

значение для социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут стать 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие предприниматели, а также инициативные группы граждан. Грант 

можно получить на проекты в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а также на 

благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. При этом проект должен быть 

реализован в течение одного года. 

По словам заместителя генерального директора ООО «Удоканская медь» Юлии Шабалы, в 

этом году максимальный размер гранта увеличен до 400 тысяч рублей. «Главная наша цель — 

помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой потенциал и вовлекать в 

социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы сделать жизнь в Забайкалье 

интереснее и лучше», - сказала Юлия Шабала. «Для Забайкальского края важны инициативы 

жителей и возможности их претворения в жизнь. Благодаря компании «Удоканская медь» многие 

маленькие инициативы переросли в большие хорошие дела», - сказала заместитель председателя 

правительства Забайкальского края Инна Щеглова. 

Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия Забайкалья. Как 

рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, доцент ЗабГУ 

Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская медь» 

школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его культурное 

богатство и красоту. «Более 670 школьников приняли участие в фотоконкурсе, конкурсе 

рисунков, в квест-экскурсиях, приобщились к историко-культурному наследию Читы», - 

отметила Ирина Александрова. 

Напомним, грантовый конкурс «Вершины» учрежден компанией «Удоканская медь» в 2019 

году. За это время было подано порядка 300 заявок, реализовано 16 грантов на общую сумму 3,5 

млн рублей. Конкурс проводится в рамках соглашения о социально-экономическом 

взаимодействии между «Удоканской медью», правительством Забайкальского края и 

администрацией Каларского муниципального округа. 
 

Металлоснабжение и сбыт 
https://www.metalinfo.ru/ru/news/140657                                                19 сентября 2022 г. | 07:59 

Удоканская медь присоединилась к акции по информационным технологиям «IT-

диктант» 

Впервые Забайкальский край присоединился к Всероссийской образовательной акции по 

информационным технологиям «IT-диктант». Он прошёл при поддержке Агентства 

стратегических инициатив и компании «Удоканской меди». В нём приняли участие более 300 

студентов читинских вузов как дистанционно, так и в очном формате. 

«IT –диктант» – это 32 тестовых задания разного уровня сложности. Были вопросы, 

касающиеся основ работы с компьютерной техникой и навыков использования интернет-ресурсов. 

Часть - более сложные - по таким темам, как блокчейн и «интернет вещей». Задача тестирования: 

https://www.akm.ru/press/udokanskaya_med_obyavila_o_starte_ezhegodnogo_konkursa_grantov_vershiny/
https://www.akm.ru/press/udokanskaya_med_obyavila_o_starte_ezhegodnogo_konkursa_grantov_vershiny/
https://www.metalinfo.ru/ru/news/140657
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оценить уровень компетенций участников, их владение базовыми и продвинутыми цифровыми 

навыками. 

По словам доцента кафедры ЗабГУ Ларисы Боболевой, IT - диктант – масштабное и 

технологичное для края событие. «IT – технологии сегодня являются инструментом в любой 

профессиональной деятельности. Для того, чтобы быть востребованным на рынке труда, 

надо владеть ими. Благодарю компанию «Удоканская медь, которая как крупнейший 

инвестор и работодатель Забайкальского края стала соорганизатором этого мероприятия», - 

сказала Лариса Бобылева. 

Как отметил директор по информационным технологиям ООО «Удоканская медь» Алексей 

Сунцов, участие компании в качестве спикера во всероссийской образовательной акции лишнее 

подтверждение того, что «Удоканская медь» идёт в ногу со временем, поддерживая передовые 

технологии. 

Итоги диктанта станут известны 15 сентября. Их можно посмотреть на платформе 

лидер.айди. Участников, набравших наивысшие балы, компания «Удоканская медь» наградит 

памятными призами и сертификатами 18 сентября на площади Ленина, в рамках фестиваля 

«Дальневосточных видов спорта». 
 

Тихоокеанская Россия 
http://to-ros.info/?p=116302                                                                                         19.09.2022 2:31 

И.о. ректора Забайкальского госуниверситета Оксана Мартыненко обещает привнести 

лучшие практики из ДВФУ 

Исполняющая обязанности ректора Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

Оксана Мартыненко, которая ранее занимала должность проректора по учебной работе 

Дальневосточного федерального университета (ДВФУ), заявила, что в забайкальский вуз 

привнесут лучшие практики из ДВФУ, а также он должен стать центром притяжения для 

преподавателей других вузов России. Об этом она рассказала в интервью в эфире ГТРК «Чита», 

информирует «Тихоокеанская Россия». 

— Ни один университет не может быть успешен, если он ни с кем не взаимодействует, не 

берет ничего лучшего от других и не участвует в разных партнерствах. ДВФУ тоже очень успешен 

в этом вопросе, там создан огромный консорциум «Дальний восток — пространство 

возможностей», членом которого является в том числе и ЗабГУ, и наша сила — в сотрудничестве, 

в том, чтобы брать лучшее у лучших. ДВФУ — лидер высшего образования в ДФО, я думаю, это 

очевидно и абсолютно понятно всем. Там сложились уникальные практики. Благодаря большому 

вниманию государства, университет развивается ускоренными темпами и набирает уникальные 

практики не только для ДФО, но и для России в целом и даже в мировом масштабе. Если что-то из 

этого нам удастся приживить в ЗабГУ — я думаю, это будет большая польза для университета, — 

сказала Мартыненко. 

Она отметила, что работники ЗабГУ очень настроены и открыты для сотрудничества не 

только с ДВФУ, но и с другими ведущими вузами. 

Отвечая на вопрос, планирует ли она привлечь для работы в университете своих коллег из 

ДВФУ, Оксана Мартыненко ответила, что ЗабГУ должен стать центром притяжения для 

амбициозных специалистов не только из Владивостока, но и из других регионов страны. 

Сейчас и.о. ректора совместно с коллективом вуза занимается разработкой стратегии 

развития университета и готовит его к участию в программе «Приоритет 2030». Она отметила, что 

в университете есть сложности, но коллектив полон решимости. 

Ранее стало известно, что приказ об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова подписан 12 

сентября. Позже стало известно, что его пост займет проректор по учебной работе 

Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. 13 сентября губернатор 

представил Мартыненко учёному совету ЗабГУ, пишет «Чита.ру». 
 

Regnum 
https://regnum.ru/news/3698598.html                                                          16 сентября 2022, 13:56 

Выставка «Чита — центр Забайкальского фронта» открылась в Москве 

Торжественное открытие выставки «Чита — центр Забайкальского фронта» состоялось в 

Музее Победы в Москве. Новая экспозиция приурочена к дате создания Забайкальского фронта — 

15 сентября 1941 года. Гостями мероприятия стали сенаторы Совета Федерации, депутаты 

http://to-ros.info/?p=116302
https://regnum.ru/news/3698598.html
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Государственной Думы, представители КНР, Монголии, другие официальные лица, сообщает 16 

сентября пресс-служба правительства Забайкалья. 

«Благодарю всех вас за помощь, участие в открытии выставки Забайкальского края. Хочу 

напомнить, что Забайкальский край во время Второй мировой войны, Великой Отечественной 

войны выполнял свою особую роль. Начиная с 1939 года, Забайкальский край уже участвовал в 

будущей тяжелейшей войне. 

Начиналось это с первых залпов на Халхин-Голе, когда мы столкнулись с милитаристской 

Японией и должны были защитить и нашу Родину, и Монгольскую Республику от посягательств 

японских милитаристов. После этого, в течение Великой Отечественной войны Забайкальский 

край формировал части, которые отправлялись на самые тяжёлые сражения и участки фронта 

войны». 

<…> Выставка «Чита — центр Забайкальского фронта», рассказывающая о истории 

Забайкалья в период Второй мировой войны, экспонируется в рамках международного проекта 

«Территория Победы», который осуществляет Музей Победы в содружестве с музеями страны. 

На площади более 200 квадратных метров представлено свыше 200 уникальных экспонатов 

— раритеты из фондов забайкальского краевого краеведческого музея имени А. К. Кузнецова, 

Военно-исторического музея Дома офицеров Забайкальского края, Музея истории ЗабГУ, 

Кокуйского краеведческого музея, а также клуба военно-исторической реконструкции 

«Забайкальский фронт». Три тематических раздела экспозиции охватывают период с 1939 по 1945 

год и рассказывают о вкладе Забайкальского края в Великую Победу. 

Проект осуществляется благодаря поддержке губернатора Забайкальского края Александра 

Осипова, который одобрил инициативу ветеранов Забайкалья, министерства культуры края, 

регионального отделения общественного совета «Историческая память», возглавляемого главой 

Читы Евгением Яриловым, и регионального отделения партии «Единая Россия» при поддержке 

Фонда развития Забайкальского края и регионального отделения РВИО. 

Как сообщало ИА REGNUM, более 175 тысяч забайкальцев ушли на фронт и почти каждый 

третий погиб за свободу и независимость Родины. 
 

УМВД России по Забайкальскому краю 
https://75.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/32555935/                                             16 Сентября 14:24 

В Чите полицейские провели правовой классный час для студентов вуза 

Студенты Забайкальского государственного университета обсудили с представителем 

регионального УМВД разновидности правонарушений и преступлений экстремистской 

направленности. 

Сотрудник УМВД России по Забайкальскому краю на конкретных примерах рассказал 

студентам об административной и уголовной ответственности за совершение тех или иных 

поступков. Порекомендовав быть бдительными, заводя новые знакомства в социальных сетях и 

проинформировал об основных психологических приемах, которые могут использовать 

злоумышленники для вовлечения молодежи в деструктивные сообщества.   

Также, представитель полицейского ведомства предупредил ребят об осторожности при 

размещении информации в открытых источниках и репостах фото и видео в социальных сетях. 

Встреча проведена при содействии председателя Общественного совета при УМВД России 

по Забайкальскому краю Ирины Щеткиной. 
 

МВД России 
https://xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/32556029/                                                  16 Сентября 09:24 

В Забайкальском крае полицейские провели правовой классный час для студентов вуза 

Студенты Забайкальского государственного университета обсудили с представителем 

регионального УМВД разновидности правонарушений и преступлений экстремистской 

направленности. 

Сотрудник УМВД России по Забайкальскому краю на конкретных примерах рассказал 

студентам об административной и уголовной ответственности за совершение тех или иных 

поступков. Порекомендовав быть бдительными, заводя новые знакомства в социальных сетях и 

проинформировал об основных психологических приемах, которые могут использовать 

злоумышленники для вовлечения молодежи в деструктивные сообщества.   

Также, представитель полицейского ведомства предупредил ребят об осторожности при 

размещении информации в открытых источниках и репостах фото и видео в социальных сетях. 

https://75.мвд.рф/news/item/32555935/
https://мвд.рф/news/item/32556029/
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Встреча проведена при содействии председателя Общественного совета при УМВД России 

по Забайкальскому краю Ирины Щеткиной. 
 

НИА Федерация 
http://www.nia-rf.ru/news/society/88266                                                                   15.09.2022 11:04 

Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества на 

конференции в ЗабГУ 

16 сентября в Забайкальском государственном университете состоится международная 

научно-практическая конференция «Приграничное сотрудничество: исторические события и 

современные реалии». В форуме, посвященном 70-летию высшего языкового образования в 

Забайкальском крае, примут участие представители научных сообществ России и Монголии. 

На конференцию, основными организаторами которой выступают Забайкальский 

госуниверситет, Финансово-экономический университет города Улан-Батор (Монголия) и 

Байкальское региональное отделение Академии военных наук, прислано более 100 докладов от 

ученых, педагогов и краеведов из КНР, Монголии, Беларуси, Кыргызстана, Германии, а также 12 

городов России. 

Торжественное открытие научного мероприятия состоится в 10.00 в зале заседаний Ученого 

совета ЗабГУ (ул. Александро-Заводская, 30). Его почетными гостями станут ветеран 

государственной службы Восточного аймака Монголии, научный сотрудник Университета 

«Дорнод» Ганболд Дагвандорж; первый секретарь представительства Министерства иностранных 

дел РФ в городе Чите Дмитрий Алемасов; шэрээтэ Читинского дацана «Дамба Брайбунлинг», член 

общественного совета при Министерстве обороны РФ Баир лама; профессор кафедры философии 

и социально-гуманитарных наук Иркутского государственного университета путей сообщения 

Юрий Петрушин и другие. 

На пленарном заседании, которое начнется сразу после открытия конференции, участники 

рассмотрят основные этапы становления высшего языкового образования в Забайкалье, 

ознакомятся с результатами приграничного сотрудничества молодежных организаций Восточного 

Аймака Монголии и Забайкальского края, обсудят проблемы современного мирового и 

российского монголоведения. 

С 13.30 на историко-филологическом факультете ЗабГУ начнут работу секции по шести 

направлениям, связанным с актуальными вопросами отечественной и всеобщей истории, 

аспектами регионального, межгосударственного и внутригосударственного развития, 

филологическими проблемами трансграничья, проблемами педагогики средней и высшей школы и 

другими значимыми темами. 
 

Радио России 
● Анонс «В ЗабГУ откроется центр инклюзивного волонтёрства «Вместе» 
 

● Анонс «Студенты и школьники поборются за победу в эстафете имени Алексея Грабаря, 

проводимой ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ обсудят вопросы взаимодействия институтов буддизма и гражданского 

общества России» 
 

Радио «Маяк» 
● Анонс «В ЗабГУ откроется центр инклюзивного волонтёрства «Вместе» 
 

● Анонс «Студенты и школьники поборются за победу в эстафете имени Алексея Грабаря, 

проводимой ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ обсудят вопросы взаимодействия институтов буддизма и гражданского 

общества России» 
 

Радио «Вести ФМ» 
● Анонс «В ЗабГУ откроется центр инклюзивного волонтёрства «Вместе» 
 

● Анонс «Студенты и школьники поборются за победу в эстафете имени Алексея Грабаря, 

проводимой ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ обсудят вопросы взаимодействия институтов буддизма и гражданского 

общества России» 
 

http://www.nia-rf.ru/news/society/88266
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Радио «Сибирь» 
● Анонс «В ЗабГУ откроется центр инклюзивного волонтёрства «Вместе» 
 

● Новость «Центр инклюзивного волонтерства открыли в ЗабГУ» 
 

● Анонс «Студенты и школьники поборются за победу в эстафете имени Алексея Грабаря, 

проводимой ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ обсудят вопросы взаимодействия институтов буддизма и гражданского 

общества России» 
 

Аргументы и факты – Забайкалье  
https://chita.aif.ru/sport/novyy_rektor_zabgu_probezhalas_so_studentami_v_krosse_naciy_v_chite  

18.09.2022 18:35 

Новый ректор ЗабГУ пробежалась со студентами в «Кроссе наций» в Чите 

Новый ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко поддержала студентов и пробежалась с ними во 

всероссийском забеге «Кросс наций» в Чите, сообщается в Telegram-канале вуза. 

Перед забегом Мартыненко встретилась со студентами, настроила их на удачное 

прохождение кросса и составила компанию в разминке и забеге на 2 км.  

Со слов студентов, Оксана Олеговна подала им положительный пример, найдя время в своём 

рабочем графике для занятий спортом.  

Напомним, бывший проректор Дальневосточного федерального университета Оксана 

Мартыненко вступила в должность ректора Забайкальского госуниверситета – её представили 

коллективу на расширенном заседании ученого совета вуза. 
 

https://chita.aif.ru/edu/gornaya_sfera_stanet_odnoy_iz_glavnyh_v_inzhiniringovom_centre_zabgu  

18.09.2022 13:51 

Горная сфера станет одной из главных в инжиниринговом центре ЗабГУ 

Энергетическая и горная сфера станут одними из самых главных в инжиниринговом центре в 

ЗабГУ, сообщила и.о ректора университета Оксана Мартыненко.  

По её словам, научный совет обсуждает проект инжинирингового центра. Его главными 

отраслями станут горная и энергетическая сферы. 

Кроме того, новый ректор отметила, что это отрасль Сергея Иванова, и ей бы очень хотелось, 

чтобы он стал одним из лидеров в команде центра.  

Напомним, 13 сентября бывший проректор ДВФУ Оксана Мартыненко вступила в 

должность ректора Забайкальского госуниверситета – её представили коллективу на расширенном 

заседании учёного совета вуза. 
 

Аргументы и факты – Владивосток  
https://vl.aif.ru/society/skandalnyy_prorektor_dvfu_budet_rukovodit_krupneyshim_universitetom  

17.09.2022 13:42 

Скандальный проректор ДВФУ будет руководить крупнейшим университетом 

12 сентября покинул свой пост глава Забайкальского государственного университета 

Сергей Иванов, который проработал в вузе больше 35 лет. Вместо него университет 

временно возглавила бывший проректор по учебной работе из Дальневосточного 

федерального университета Оксана Мартыненко. 

Забайкальцы в недоумении: с одной стороны, Мартыненко прибыла из одного из самых 

престижных вузов России и имеет звание почетного работника высшего образования России, с 

другой — на прежних местах работы она известна множеством скандалов: так, в ДВФУ студенты 

писали против нее открытое письмо на семь листов. 

Напомним, Мартыненко с отличием окончила Дальневосточный государственный 

университет по специальности «химия», в 1999 году — аспирантуру ДВГУ. Она кандидат 

химических наук (физическая химия), магистр по направлению «менеджмент» (стратегический 

менеджмент). 

С 1994 по 2002 год была преподавателем кафедры физической и коллоидной химии ДВГУ, 

учителем химии и физики. Кроме того, с 1994 по 2011 год она работала во Владивостокском 

государственном университете экономики и сервиса. В 2011 году Мартыненко стала директором 

школы-интерната для одаренных детей имени Н. И. Дубинина, а в 2013 году — проректором по 

маркетингу и образовательной политике, проректором по учебной и воспитательной работе 

Владивостокского государственного университета экономики и сервиса. 

https://chita.aif.ru/sport/novyy_rektor_zabgu_probezhalas_so_studentami_v_krosse_naciy_v_chite
https://chita.aif.ru/edu/gornaya_sfera_stanet_odnoy_iz_glavnyh_v_inzhiniringovom_centre_zabgu
https://vl.aif.ru/society/skandalnyy_prorektor_dvfu_budet_rukovodit_krupneyshim_universitetom
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С 2016 по 2018 год была директором Департамента образования и науки Приморского края, с 

2018 по 2021 год — директором Школы педагогики ДВФУ, советником при ректорате, 

проректором. 

Забайкальский государственный университет — крупнейшее высшее учебное заведение 

Забайкальского края; находится в городе Чита. Министерством образования и науки Российской 

Федерации десятого мая 2011 года был утверждён приказ о переименовании Читинского 

государственного университета — ЧитГУ в Забайкальский государственный университет — 

ЗабГУ. 
 

Забайкальский рабочий 
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/czentr-inklyuzivnogo-volontyorstva-vmeste-otkroyut-v-zabgu/  

19/09/2022 в 18:25 

Центр инклюзивного волонтёрства «Вместе» откроют в ЗабГУ 

Центр инклюзивного волонтёрства «Вместе» откроют в ЗабГУ 21 сентября. Об этом 

«Забайкальскому рабочему» сообщили в пресс-службе вуза. 

Отмечается, что проект поддержан Фондом развития Забайкальского края и реализуется 

Региональным центром инклюзивного образования ЗабГУ совместно с Забайкальским отделением 

Всероссийского общества инвалидов. 

«Центр направлен на создание постоянно действующей площадки для развития 

инклюзивного волонтёрского движения на территории края, практической подготовки молодёжи 

для сопровождения на мероприятиях лиц с ограниченными возможностями (ОВЗ)», — говорится в 

сообщении. 
 

https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/uchenye-zabajkalya-poluchili-finansovuyu-podderzhku-na-

issledovaniya/                                                                                                                   19/09/2022 в 10:21 

Ученые Забайкалья получили финансовую поддержку на исследования 

Ещё в марте Российский научный фонд подвёл итоги общероссийского конкурса на 

получение грантов для проведения фундаментальных и поисковых научных исследований 

региональными научными организациями. Конкурсные проекты представляли учёные со всей 

России, от Забайкальского края было 13 заявок. По результатам экспертизы в число победителей 

вошли работы четырёх забайкальцев. 

Приоритеты — курс на развитие края 

В 2021 году Правительством Забайкальского края на основе предложений научных 

институтов были определены приоритетные направления, разработка которых необходима для 

решения задач социально-экономического развития края. Это изучение климатических, 

природных условий, загрязнения воздуха, снижения стоимости электроэнергии для потребителей 

и другие. Всего в список вошли 25 научно-исследовательских тем. 

Обязательным условием участия в конкурсе было софинансирование исследований 

регионом. С этой просьбой учёные обратились к губернатору, и он инициативу поддержал. Общая 

сумма грантовой поддержки совместно с Российским научным фондом — 11,8 миллиона рублей. 

По словам замминистра планирования и развития Забайкалья Станислава Матвеева, за 2022-2023 

гг. край предоставит порядка 6 миллионов рублей на данные работы. 

— Забайкальский край первую часть гранта выплатил в июне месяце, а РНФ — в июле. 

Финансирование на 2022 год закрыто полностью. И сейчас нет никаких барьеров для проведения 

мероприятий, исследований, которые наука планировала реализовывать в этом году. И мы уже 

ожидаем, что какие-то положительные результаты в 2023 году по этим исследованиям будут 

получены, — отметил Матвеев. 

Четвёрка лучших 

На первом этапе конкурса изучалось, насколько проекты соответствуют требованиям 

документации и приоритетным направлениям исследований. Далее отбор работ проводили 

ведущие учёные России и эксперты научно-исследовательского фонда РНФ. Именно они решали, 

какие труды заслуживают государственной поддержки и какие исследования нужно провести в 

крае. 

Среди таких работ — проект коллектива научно-исследовательского проектно-

технологического бюро «ЗабИЖТИнжиниринг» по получению экологически безопасных дорожно-

строительных материалов на основе отходов горнопромышленного и топливно-энергетического 

комплексов Забайкальского края. 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/czentr-inklyuzivnogo-volontyorstva-vmeste-otkroyut-v-zabgu/
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— Отвалы после переработки — это определённый класс опасности отходов, — поясняет 

замминистра планирования и развития Станислав Матвеев, — но, тем не менее, из них можно 

сделать очень хорошие строительные материалы. И как раз железнодорожный институт 

занимается данным исследованием. У них даже есть испытательный полигон, где они тестируют 

дорожное покрытие, созданное из отходов горнорудного производства. 

Также среди работ-победителей — исследование профессора кафедры физики и 

техники связи ЗабГУ Николая Степанова по изучению полупроводниковых материалов, 

которые могут быть изготовлены из природного и техногенного минерального сырья 

Забайкальского края. Эта научная работа может стать мощным толчком к 

импортозамещению и созданию своей электронной компонентной базы. Профессор Степанов 

разрабатывает элементы, которые по отношению к существующим аналогам обладают 

лучшими свойствами, лучшими характеристиками. В долгосрочной перспективе учёного — 

производство таких элементов. 

Кроме того, профессором кафедры прикладной геологии и технологии геологической 

разведки ЗабГУ Галиной Сидоровой на грантовые средства будет проведена оценка 

радиационно-экологического качества углей месторождений Забайкальского края, что 

позволит разработать технологию для его экологичного, безопасного освоения. 

В связи с природными богатствами Забайкалья также актуальна тема исследования 

лекарственных растений, которую активно развивает профессор кафедры биологии, химии 

и методики их обучения ЗабГУ Ольга Попова. Она проведёт инвентаризацию 

лекарственных растений Забайкальского края и даст оценку их ресурсного потенциала на 

примере сапожниковии растопыренной. 

— Флора Забайкальского края имеет большие потенциальные возможности для 

использования в качестве источника лекарственного сырья, но малая изученность не 

позволяет определить масштабы этих возможностей, — рассказывает Ольга Попова, — 

сегодня на территории Забайкальского края увеличен спрос и объёмы заготовок растений, 

широко использующихся в народной медицине. 

Профессор опасается, что в результате нерегулируемой заготовки ресурсы многих 

лекарственных растений могут быть истощены в течение нескольких лет. Особенно остро 

стоит вопрос в отношении сапожниковии растопыренной, которая включена в Красную 

книгу. 

— Сложность исследования заключается в том, что на территории Забайкальского 

края оно проводится впервые. А надо было начать лет 30 назад. На сегодняшний день 

впервые составлен список лекарственных растений Забайкальского края, включающий 565 

видов растений и способы их использования, — делится результатами Ольга Попова. 

Она отмечает, что для определения залежей и оценки запасов сапожниковии, которую 

нещадно вывозят контрабандисты в Китай и Монголию, даже были сделаны космоснимки. 

В планах профессора — разработка рекомендаций по рациональному использованию 

лекарственных растений в Забайкалье и мер охраны сапожниковии растопыренной… 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/udokanskaya-med-obyavila-o-starte-ezhegodnogo-konkursa-

grantov-vershiny/                                                                                                             19/09/2022 в 09:58 

«Удоканская медь» объявила о старте ежегодного конкурса грантов «Вершины» 

Приём заявок на получение гранта «Удоканской меди» в рамках учрежденного компанией в 

2019 году конкурса «Вершины» стартовал 19 сентября. Общий размер грантового фонда 

составляет 2 млн рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. Об этом сообщили в пресс-

службе компании. 

Целью конкурса является выявление и поддержка лучших проектов, имеющих важное 

значение для социально-экономического развития Забайкальского края. Участниками могут стать 

зарегистрированные общественные, благотворительные, некоммерческие организации, 

начинающие или действующие молодые предприниматели, а также инициативные группы 

граждан. Грант можно получить на проекты в сфере образования, спорта, культуры, бизнеса, а 

также на благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. При этом проект 

должен быть реализован в течение одного года. 

По словам заместителя генерального директора ООО «Удоканская медь» Юлии Шабалы, в 

этом году максимальный размер гранта увеличен до 400 тысяч рублей. 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/udokanskaya-med-obyavila-o-starte-ezhegodnogo-konkursa-grantov-vershiny/
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/udokanskaya-med-obyavila-o-starte-ezhegodnogo-konkursa-grantov-vershiny/
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— Главная наша цель — помогать талантливым и энергичным людям реализовывать свой 

потенциал и вовлекать в социальные проекты как можно больше инициативных людей, чтобы 

сделать жизнь в Забайкалье интереснее и лучше, -отметила она. 

Заместитель председателя правительства Забайкальского края Инна Щеглова сообщила, что 

для региона важны инициативы жителей и возможности их претворения в жизнь. Благодаря 

компании «Удоканская медь» многие маленькие инициативы переросли в большие хорошие дела. 

Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия Забайкалья. 

Как рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, 

доцент ЗабГУ Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская 

медь» школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его 

культурное богатство и красоту. 

— Более 670 школьников приняли участие в фотоконкурсе, конкурсе рисунков, в 

квест-экскурсиях, приобщились к историко-культурному наследию Читы, — отметила 

Ирина Александрова. 

Напомним, грантовый конкурс «Вершины» учрежден компанией «Удоканская медь» в 2019 

году. За это время было подано порядка 300 заявок, реализовано 16 грантов на общую сумму 3,5 

млн рублей. Конкурс проводится в рамках соглашения о социально-экономическом 

взаимодействии между «Удоканской медью», правительством Забайкальского края и 

администрацией Каларского муниципального округа. 
 

https://zabrab75.ru/news/sport/zamministra-kultury-zabajkalya-yachmenyova-stala-odnoj-iz-

luchshih-v-krosse-naczij/                                                                                                  18/09/2022 в 16:21 

Замминистра культуры Забайкалья Ячменёва стала одной из лучших в «Кроссе наций» 

Заместитель министра культуры Забайкалья Алёна Ячменева стала одной из лучших на 

прошедшем 18 сентября забеге «Кросс наций». Об этом сообщается в Telegram-канале 

правительства региона. 

Кроме того, в соревнованиях приняла участие и.о. ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко. 

Она пообещалась со студентами-атлетами и пробежала дистанцию в 2 тысячи метров. 

Отметим, бегуны могли выбрать дистанцию в 1, 2 или 4 тысячи метров. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/martynenko-ob-eks-rektore-zabgu-ivanove-on-ochen-czennyj-

speczialist/                                                                                                                         18/09/2022 в 14:18 

Мартыненко — об экс-ректоре ЗабГУ Иванове: Он очень ценный специалист 

И.о. ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко назвала экс-главу вузы Сергея Иванова очень 

ценным специалистом и отметила, что хотела бы видеть его ключевым специалистом нового 

инжинирингового центра, который создается при университете. Об этом она рассказала в эфире 

ГТРК «Чита» 18 сентября. 

— Сергей Анатольевич относится к числу ведущих ученых ЗабГУ, но я бы сказала — к 

числу Дальневосточного федерального округа. Он имеет такой научный уровень, каких мало, на 

самом деле. Он как был, так и остается крайне ценным специалистом для Забайкальского края и 

для нашего университета. Нет сомнений, что Сергей Анатольевич, если, конечно, его решение не 

будет другим, продолжит работу на благо ЗабГУ, — сказала Мартыненко. 

Новый инжиниринговый центр, как отметила глава вуза, будет делать упор на горную 

отрасль и энергетику, что как раз является профилем работы Сергея Иванова. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/i-o-rektora-zabgu-martynenko-rasskazala-kak-budet-

razvivatsya-vuz/                                                                                                                18/09/2022 в 12:14 

И.о. ректора ЗабГУ Мартыненко рассказала, как будет развиваться вуз 

Бывший проректор ДВФУ, и.о. ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко рассказала, каким она 

видит развитие вуза в ближайшее время. По ее словам, он должен стать центром притяжения для 

преподавателей других вузов России. Об этом она рассказала в эфире ГТРК «Чита» 18 сентября. 

— Ни один университет не может быть успешен, если он ни с кем не взаимодействует, не 

берет ничего лучшего от других и не участвует в разных партнерствах. ДВФУ тоже очень успешен 

в этом вопросе, там создан огромный консорциум «Дальний восток — пространство 

возможностей», членом которого является в том числе и ЗабГУ, и наша сила — в сотрудничестве, 

в том, чтобы брать лучшее у лучших. ДВФУ — лидер высшего образования в ДФО, я думаю, это 

очевидно и абсолютно понятно всем. Там сложились уникальные практики. Благодаря большому 

вниманию государства, университет развивается ускоренными темпами и набирает уникальные 
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практики не только для ДФО, но и для России в целом и даже в мировом масштабе. Если что-то из 

этого нам удастся приживить в ЗабГУ — я думаю, это будет большая польза для университета, — 

сказала Мартыненко. 

И.о. ректора отметила, что коллеги из ЗабГУ поддержали её в этом стремлении. 

Университет, по словам Мартыненко, открыт не только для преподавателей из ДВФУ — здесь 

будут рады профессионалам со всех вузов России. 

 

«Забайкальский рабочий» №38 от 21 сентября 2022 года 
«Центр инклюзивного волонтерства откроют в ЗабГУ» 

Анонс открытия в ЗабГУ регионального ресурсного центра для подготовки инклюзивных 

волонтеров. 
 

«Оксана Мартыненко: У нас впереди большой путь» 

Заметка о представлении коллективу ЗабГУ нового руководителя. 
 

«Записки… общества №1» 

Новость о том, что в ЗабГУ вышел первый номер журнала «»Записки Забайкальского 

отделения Российского исторического общества. 

 

«Читинское обозрение» №37 от 14 сентября 2022 года 
«Немного из французского» 

Материал в рамках совместного проекта газеты «Читинское обозрение» и кафедры русского 

языка и методики преподавания историко-филологического факультета ЗабГУ. Автор публикации 

– заведующая кафедрой Юлия Щурина. 

 

«Читинское обозрение» №38 от 21 сентября 2022 года 
«Служить вузу и краю» 

Заметка о назначении и.о. ректора ЗабГУ Оксаны Мартыненко. 
 

«Не наши» буквы в нашем письме» 

Материал в рамках совместного проекта газеты «Читинское обозрение» и кафедры русского 

языка и методики преподавания историко-филологического факультета ЗабГУ. Автор публикации 

– заведующая кафедрой Юлия Щурина. 

 

 

 

 
 


